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РОМАН АСАНКИН

В понедельник, 30 мая, 
в подмосковном Жуковском 
премьер Дмитрий Медведев 
открыл новый международ-
ный аэропорт. Как он появил-
ся, зачем нужен и будет ли 
востребован?

 Кто построил аэропорт 
Жуковский?

Проект строительства аэро-
порта был задуман в 2013 го-

ду, инвестор и оператор аэпро-
порта  — ОАО «Рампорт Аэро». 
25% плюс одна акция компании 
принадлежит госкорпорации 
«Ростех», остальное — литовско-
му холдингу Avia Solutions Group, 
который занимается наземным 
обслуживанием в аэропортах не-
скольких еврпопейских стран 
(Литва, Польша, Украина, Ита-
лия).

Новый гражданский аэро-
порт был построен на  базе 
аэродрома Летного испыта-
тельного института им. Громо-
ва — главного советского ави-
ационного испытательного 
института. По нечетным годам 
в  Раменском проходит Меж-
дународный авиакосмический 
салон. Аэродром, построенный 
в  1980 году, способен прини-
мать любые типы воздушных 
судов без  ограничения взлет-
ной массы. Его взлетно-поса-
дочная полоса — самая длин-
ная в  Европе (более 5 тыс.  м). 
Теперь к  ней пристроен пас-
сажирский терминал общей 
площадью 17 тыс. кв.м и  про-
пускной способностью 4 млн 
пассажиров в год.

Объем инвестиций в «Жуков-
ский» на первом этапе составил 
$27 млн, говорил гендиректор 
«Рампорт Аэро» Томас Вайшви-
ла. Общая стоимость проекта 
оценивается в 10 млрд руб. По-
сле ввода в  строй второго тер-
минала площадью 60 тыс. кв.м. 
пропускная способность аэро-

порта должна составить 12 млн 
пассажиров. Для сравнения аэ-
ропорт Шереметьево по итогам 
2015 года обслужил 31,6 млн че-
ловек, Домодедово — чуть более 
30 млн, Внуково — почти 16 млн 
человек.

 Зачем в Подмосковье новый 
аэропорт?

Аэропорт в Раменском заду-
мывался в 2013 году для того, 

чтобы разгрузить московские 
аэропорты, которые к тому мо-
менту были сильно загружены, 

говорит гендиректор агентства 
Infomost Борис Рыбак.

Последние 15 лет пассажиро-
поток в  стране рос на  18–20% 
в год, чтобы удовлетворить спрос 
«Шереметьево» и «Домодедово», 
начали обсуждение строитель-
ства третьих полос, вспоминает 
он. Но сейчас ситуация измени-
лась. Закрытие части междуна-
родных направлений и падение 
доходов населения привели к со-
кращению пассажиропотока, 
и «крайняя необходимость в от-
крытие нового аэропорта пропа-
ла», отмечает Рыбак.

В  январе-апреле объем пе-
ревозок пассажиров через 
московские аэропорты сни-
зился на  2,4%, согласно дан-
ным статистики Росавиации 
(по итогам 2015 года был рост 
на  0,6%). По  оценке Рыбака, 
объемы перевозок пассажиров 
будут снижаться еще  как  ми-
нимум 5–7 лет. Жуковоскому 
будет сложно конкурировать 
с действующими аэропортами 
на  падающем рынке, считает 
Рыбак.

ИНФРАСТРУКТУРА  Как и зачем он появился в Жуковском

Четыре вопроса 
о новом аэропорте
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Новый подмосковный аэропорт способен принять даже самый большой в мире пассажирский самолет Airbus A380 
(на заднем плане). Но кто станет его пассажирами — неизвестно

Окончание на с. 13

Окончание на с. 12

АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА

Петербургский экономиче-
ский форум, главное деловое 
событие в России, в этом году 
может стать самым дорогим 
за свою историю. Несмотря 
на экономию, расходы вырос-
ли не только у организатора 
форума, но и у его участников.

Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ), 
тема которого в этот раз — «На по-
роге новой экономической реаль-
ности», пройдет 16–18 июня в не-
привычном для  этого события 
месте. Вместо «Ленэкспо» на Ва-
сильевском острове, где участ-
ники собирались на протяжении 
десяти лет, двери им откроет по-
строенный недалеко от аэропорта 
Пулково «Экспофорум».

Несмотря на переезд за черту 
города, мероприятие заметно по-
дорожало — бюджет форума уве-
личился с 1,5 до 1,8 млрд руб. Это 
связано с  размером новой пло-
щадки — она втрое больше пре-
дыдущей, продвижением ПМЭФ 
в  «ключевых регионах мира», 
а  также общим ростом цен, по-
яснила РБК пресс-секретарь ор-
ганизатора форума — фонда «Ро-
сконгресс» (новое название фонда 
ПМЭФ) Ирина Сухова. Итоговая 
стоимость будет известна только 
после завершения форума, под-
черкнула она.

ЗАПЛАТЯТ СПОНСОРЫ

Более половины бюджета фо-
рума  — порядка 1 млрд руб.  — 
спонсорские взносы, около трети 
(примерно 600 млн руб.) — реги-
страционные взносы, 2% посту-
пает из федерального бюджета, 
остальное — это услуги по орга-
низации выставок.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Сколько 
стоит форум

Максим Журило,
основатель сети беговых 
клубов I Love Running

Как совместить хобби 
и бизнес

СВОЕ ДЕЛО, C. 14
ФОТО: Алена Кондюрина для РБК

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.12.2015) $388,3 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
30.05.2016) 925,51 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
30.05.2016, 20.00 МСК) $49,75 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
73,50

$1= 
66,08

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 31.05.2016) 

Откуда взялся украинский долг в $3 млрд, который требует вернуть Россия

Доводы на 42 страницах: как Украина объяснила неуплату английскому суду

Какие договоренности, по версии должника, нарушила Россия 
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Как ЛДПР обогнала КПРФ

Партия номер два
МАРИЯ МАКУТИНА, 
МИХАИЛ РУБИН

ЛДПР впервые за последние 
годы закрепилась на втором 
месте в рейтингах партий 
от ФОМа и ВЦИОМа. Идеоло-
гия партии вошла в резонанс 
с официальной повесткой, 
но это не гарантирует второго 
места на выборах, считают 
эксперты.

БОРЬБА ЗА «СЕРЕБРО»

ЛДПР поборется с КПРФ за второе 
место на выборах Госдумы, сви-
детельствуют данные последних 
соцопросов. Согласно опросам 
Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) 
об электоральных предпочтениях 
россиян, ЛДПР к началу этого года 
догнала по популярности КПРФ, 
а к 22 мая (последний опрос) на 
2 процентных пункта опередила 
коммунистов (11% против 9%), 
которые с начала 2000-х удержи-
вали статус второй по рейтингу 
партии.

Ту же тенденцию фиксирует 
и фонд «Общественное мнение» 
(ФОМ). С середины прошлого года 
рейтинг ЛДПР вырос почти вдвое, 
с 6 до 11%, и, согласно последне-
му опросу 22 мая, на один про-
центный пункт превысил рейтинг 
коммунистов. Также, по данным 
опроса ФОМа, к либерал-демо-

кратам меньше негативного от-
ношения, чем к коммунистам.

Эти две партии идут рядом с 
2008 года (у коммунистов тогда 
было 9%, а у ЛДПР — 7%), но КПРФ 
чаще стояла выше, а сейчас они 
сравнялись, говорит глава ФОМа 
Александр Ослон. Рост поддерж-
ки оппозиционных партий, по его 
мнению, связан с падением рей-
тинга «Единой России».

Сотрудник предвыборного шта-
ба одного из московских кандида-
тов в депутаты Госдумы рассказал 
РБК, что данные фокус-групп так-

же показывают высокие симпатии 
избирателей к ЛДПР. Большинству 
избирателей нравятся выступле-
ния лидера партии Владимира 
Жириновского, респонденты так-
же запоминают политическую ре-
кламу и оценили лозунги ЛДПР. 
Кроме того, среди плюсов партии 
избиратели отмечают бесплатные 
консультации юристов ЛДПР. Жи-
риновский помогает пенсионерам, 
защищает русского человека, гово-
рит правду и очень известен, отме-
чают респонденты.

ИДЕОЛОГИЯ В МЕЙНСТРИМЕ

Гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров, объясняя нынешний 
рывок ЛДПР, говорит, что обще-
патриотический тренд работает 
на Жириновского, который поте-
рял флер скандальности.

Идеи, которые казались в 
1990-е маргинальными, — сей-
час мейнстрим, отмечает поли-
толог Константин Калачев, имея 
в виду «имперскую направлен-
ность партии, антизападный 
курс».

 Державнические настро-
ения усилились даже в «мо-
дернистском электорате», ко-
торый раньше голосовал за 
Михаила Прохорова, Алексея 
Навального, «Яблоко»: теперь он 
отдает предпочтение ЛДПР, от-
мечает политолог Алексей Ма-
каркин. «Жириновский пере-
стал быть маргиналом в глазах 
избирателя, он тот же [Дмитрий] 
Киселев, говорит те же вещи, 
успешный политик», — отмеча-
ет Макаркин.

ПРОТИВ КПРФ

Улучшенный рейтинг ЛДПР — это и  
следствие ослабления КПРФ, пола-
гает Константин Калачев. КПРФ — 
один из главных объектов критики 
ЛДПР в преддверии выборов, под-
тверждают РБК собеседники в пар-
тии. Либерал-демократы рассчи-
тывают переманить часть левого 
электората. «Наши опросы показа-
ли, что левые избиратели не удов-
летворены имеющимся набором 
партий», — рассказал член высшего 
совета ЛДПР Михаил Дегтярев.

Рейтинг Жириновского поч-
ти всегда с 2008 года был выше, 
чем у лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова, сейчас отрыв составляет 
4% (по последним данным ФОМа, 
9% против 5%).

ЛДПР намерена использовать 
в агитации помимо прочего тему 
защиты православия, следует из 
слов Дегтярева. По его словам, 
ЛДПР будет критиковать КПРФ 
за «нападки на Русскую право-
славную церковь». Электоральное 
послание КПРФ и «Справедливой 
России» сегодня не ярко выра-
жено, отмечает политолог, член 
высшего совета «Единой России» 
Дмитрий Орлов.

РАБОТА ПАРТИИ

Внутренние опросы ЛДПР пока-
зывают, что партию поддержи-
вают 30% россиян, КПРФ — 25%, 

Внутренние опросы ЛДПР показывают,  
что партию поддерживают 30% россиян, 
КПРФ — 25%, а единороссов — 29%, утверждает 
первый замглавы фракции Алексей Диденко

   По данным «Медиалогии», председатель ЛДПР Владимир Жириновский (слева) — безоговорочный лидер по количеству упоминаний на федеральных 
каналах в период с января по май 2016 года. По словам однопартийцев, «Жириновский постоянно в прямом эфире» (на фото — в программе «К барьеру» 
с Владимиром Соловьевым)

КАК ЛДПР ЗАВОЕВЫВАЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

Ф
О

ТО
:  

Р
И

А
 Н

ов
ос

ти



31 мая 2016 года
Вторник

No 93 (2349)
ВЫБОРЫ | ПОЛИТИКА | 3

а единороссов — 29%, утверждает 
первый замглавы фракции Алексей 
Диденко. По его словам, улучшение 
показателей партии связано с «на-
ращиванием темпов работы: пар-
тия проводит ежедневные встречи 
с избирателями, усилилась пропа-
ганда, лидер Владимир Жиринов-
ский постоянно в прямом эфире».

Действительно, Жиринов-
ский — безоговорочный лидер по 
количеству упоминаний на феде-
ральных каналах в период с янва-
ря по май этого года, следует из 
данных «Медиалогии». При этом 
российские СМИ в целом цити-
руют Жириновского не намного 
чаще, чем лидеров других дум-
ских партий.

Предвыборную кампанию 
ЛДПР начала уже в феврале, за-
пустив по стране агитационные 
поезда со своими депутатами и 
развесив дополнительные бил-
борды с логотипом партии. На 

каждой станции следования «по-
ездов помощи» депутаты «лич-
но общаются с людьми», юристы 
разворачивают мобильную при-
емную, через которую собира-

ют жалобы, сообщается на сайте 
партии. Традиционно ЛДПР де-
лает акцент на наружной рекла-
ме, говорит Диденко. Идеологию 
партии по-прежнему лучше все-
го отражает лозунг 2003 года «Мы 
за бедных! Мы за русских!», по-
ясняет депутат. Еще один попу-
лярный лозунг — «Хватит унижать 
русских», добавляет он.

На самом деле, по мнению Ор-
лова, у ЛДПР нет идеологии, и она, 
несмотря на название, не имеет 
никакого отношения к либера-
лизму.

РЕЙТИНГ — НЕ РЕЗУЛЬТАТ

Рейтинг партии по опросам — «это 
не то, что будет на выборах в сен-
тябре», замечает Ослон. То, что по-
купатель купил бы в магазине, если 
бы у него были деньги, и то, что он 
покупает, когда у него есть день-
ги, — это разные вещи, поясняет 
он. Тем более, говорит эксперт, при 

опросах проценты считаются не от 
числа пришедших на выборы, а в 
целом от числа избирателей.

Сейчас люди еще не представ-
ляют, что в сентябре надо идти на 
выборы и за кого они будут голосо-
вать, ближе к выборам расклад по-
меняется, констатирует Федоров. 
В ЛДПР есть проблема лидерства, 
которая станет особенно острой на 
президентских выборах 2018 года 
и на следующих думских выборах, 
указывает на еще одну проблему 
партии Жириновского Орлов.

На выборах КПРФ все равно, 
скорее всего, обойдет ЛДПР, про-
гнозирует собеседник, близкий к 
руководству администрации пре-
зидента. «У ЛДПР электорат моло-
дежный, а за КПРФ чаще голосуют 
пенсионеры. Их не нужно моби-
лизовывать, они сами обязатель-
но придут на выборы. Молодежь 
же на выборы ходит куда реже», — 
поясняет он.

В 2011 году, перед предыдущи-
ми думскими выборами, комму-
нисты набирали в среднем 11% 
голосов, ЛДПР — 9% (по данным 
ФОМа). По итогам выборов либе-
рал-демократы получили 11,67% 
голосов, коммунисты — 19,19%.

На выборах в 2016 году ЛДПР 
намерена повторить результат 
1993 года, когда партия получила 
почти 23% (и стала первой), на-
стаивает председатель высшего 
совета ЛДПР, вице-спикер Госду-
мы Игорь Лебедев.

КПРФ, скорее всего, будет вто-
рой, прогнозирует Калачев. По 
его словам, если взять соотноше-
ние кандидатов от каждой из этих 
партий, побеждающих на муни-
ципальных и региональных вы-
борах, и общего количества вы-
двинутых, то у КПРФ показатели 
значительно лучше. Но очевидно, 
что ЛДПР наступает коммунистам 
на пятки, резюмирует эксперт. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ИНФОГРАФИКА

   ЛДПР активно использует 
тему присоединения Крыма: 
Жириновский каждый год 
выступает на митинге-
концерте в Москве в честь 
присоединения полуострова, 
день присоединения — 
18 марта — партия предлагала 
сделать выходным, Крым 
переименовать в Тавриду, 
а ЦБ — выпустить новую 
купюру номиналом 10 тыс. руб.  
в честь этого события 
(на фото — ростовая 
фигура Жириновского 
в Симферополе)

   Предвыборную кампанию 
ЛДПР начала уже в 
феврале, запустив по стране 
агитационные поезда (на 
фото) со своими депутатами. 
На каждой станции 
следования «поездов помощи» 
депутаты лично общаются с 
людьми и собирают жалобы

   ЛДПР горячо 
поддерживает антитурецкие 
санкции (депутаты даже 
просили изъять из буфета 
Госдумы турецкие конфеты) 
и российскую военную 
операцию в Сирии  
(на фото — участники акции 
ЛДПР в Москве)

Источник: опрос ФОМ (3000 респондентов в 207 населенных пунктах в 73 субъектах РФ). Источник: опрос ВЦИОМ (1600 человек в 130 населенных пунктах в 42 субъектах РФ).
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За какую из партий вы бы проголосовали, если бы в ближайшее воскресенье состоялись выборы в Государственную думу (%)

 «Единая Россия»      КПРФ     ЛДПР     «Справедливая Россия»
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На выборах КПРФ все равно, скорее всего, 
обойдет ЛДПР, прогнозирует собеседник, 
близкий к руководству администрации 
президента
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Как оппозиция пойдет на выборы после провала праймериз

Каждый за себя
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Срывом праймериз завер-
шились попытки демокра-
тов объединиться к думским 
выборам. Те оппозици-
онеры, кто не отказался 
от кампании, пойдут на вы-
боры тремя колоннами: 
от «Яблока», от Демкоали-
ции и по «списку Ходорков-
ского».

СОРВАННЫЕ ПРАЙМЕРИЗ

В понедельник зампред ПАРНАС 
Константин Мерзликин заявил, 
что по причине срыва прайме-
риз Демкоалиции руководство 
партии самостоятельно сформи-
рует список кандидатов от Дем-
коалиции на парламентские вы-
боры.

Праймериз (предваритель-
ное внутрипартийное голосова-
ние) Демкоалиции должны были 
выявить объединенный список 
оппозиционных кандидатов на 
выборы Госдумы 2016 года. Же-
лающие проголосовать за того 
или иного кандидата должны 
были зарегистрироваться на 
специальном сайте. В воскресе-
нье в полдень праймериз были 
приостановлены после того, как 
база данных зарегистрирован-
ных избирателей попала в от-
крытый доступ.

Теперь решение о выдвиже-
нии кандидатов от Демкоалиции 
будет принимать руководство 
ПАРНАС Михаила Касьянова. 
По словам Мерзликина, 17 июня 
на политсовете ПАРНАС будет 
утвержден проект списка кан-
дидатов от коалиции, а 18 июня 
съезд партии примет оконча-
тельное решение. Коалиция соз-
давалась на базе ПАРНАС, по-
тому что она обладает правом 
выдвижения кандидатов на вы-
борах без сбора подписей.

Ранее Демкоалицию поки-
нули большинство соратников 
Алексея Навального, зампред 
ПАРНАС Илья Яшин и председа-
тель «Демвыбора» Владимир Ми-
лов. Их не устроила достигнутая 
при формировании Демкоали-
ции договоренность о том, что 
Касьянов получит первое место 
в списке без праймериз. Они так-
же обвинили председателя пар-
тии в срыве организации и фи-
нансирования праймериз.

В результате в Демкоалиции 
остались немногие активисты и 
политики. В частности, по-преж-
нему баллотироваться под брен-
дом ПАРНАС намерен историк 
Андрей Зубов, основатели Пар-
тии 5 декабря Константин Янка-
ускас и Сергей Давидис, руково-
дитель московского отделения 
ликвидированной Партии про-
гресса Николай Ляскин, предсе-
датель Либертарианской партии 
Андрей Шальнев, находящийся 
в СИЗО националист Александр 
Белов (Поткин) и блогер Вячес-
лав Мальцев.

КОАЛИЦИЯ  
НА БАЗЕ «ЯБЛОКА»

Исключенный из партии «Спра-
ведливая Россия» депутат Госду-
мы Дмитрий Гудков и экс-со-
председатель партии ПАРНАС 
Владимир Рыжков еще в фев-

рале призвали оппозиционе-
ров к созданию единого списка 
на базе партии «Яблоко». Рыж-
ков намерен избираться в одно-
мандатном округе в Алтайском 
крае, Гудков  — в Тушинском 
округе Москвы.

В Тимирязевском одноман-
датном округе Москвы от «Ябло-
ка» планирует избираться один 
из лидеров Партии 5 декабря 
активистка Юлия Галямина, од-
номандатником от этой партии 
также намерен выдвигаться со-
основатель сообщества «Диссер-

нет», ученый-физик Андрей Зая-
кин. По какому округу он пойдет, 
пока непонятно.

Также в выборах планирует 
принять участие член политсо-
вета и председатель псковского 
регионального отделения партии 

Лев Шлосберг и экс-мэр Петроза-
водска Галина Ширшина.

Говорить о том, кто войдет в 
федеральную часть партсписка, а 
кто в региональные группы, пока 
рано, сказал РБК пресс-секретарь 
Явлинского Игорь Яковлев. Точ-
ная конфигурация станет понят-
на на съезде партии, который 
пройдет 25–26 июня, добавил он.

«СПИСОК ХОДОРКОВСКОГО»

Попытку создать единый спи-
сок оппозиционных кандидатов 
на выборы предпринял экс-гла-
ва ЮКОСа Михаил Ходорковский, 
проживающий за границей. Вес-
ной 2015 года он запустил про-
ект «Открытые выборы», кото-
рый должен поддержать молодых 
оппозиционных политиков из 
Москвы и регионов. Сам Ходор-
ковский называет проект об-
разовательным, объясняя, что 
цель — научить политиков вести 
кампанию и привлекать средства. 
Половину необходимых на веде-
ние кампании средств «кандида-

ты Ходорковского» получат от са-
мого политика, половину должны 
найти сами.

«Открытые выборы» отобрали 
25 кандидатов-одномандатни-
ков, из которых 20 будут баллоти-
роваться в Госдуму, еще пять — в 
петербургское заксобрание. Боль-
шинство отобранных кандидатов 
пойдут на выборы как от ПАРНАС. 
«Яблоко» отказалось сотрудни-
чать с кандидатами «Открытых 
выборов». Еще три человека пой-
дут как самовыдвиженцы, среди 
них амнистированная фигурант-
ка «болотного дела», участница 
проектов Ходорковского Мария 
Баронова. Она планирует соби-
рать подписи, чтобы избираться 
по Центральному округу Москвы.

При поддержке «Открытых вы-
боров» намерены выдвигаться 
также Янкаускас из Партии 5 де-
кабря и Шальнев из Либертариан-
ской партии. В Дагестане проект 
Ходорковского поддержит журна-
листку и автора книги «Невесты 
Аллаха» Юлию Юзик.

КТО ОТКАЗАЛСЯ ОТ ВЫБОРОВ

Есть и такие оппозиционеры, ко-
торые передумали баллотиро-
ваться. В частности, не смогла 
договориться ни с ПАРНАС, ни с 
«Яблоком» о своем выдвижении 
по одномандатному округу в Мо-
скве юрист Фонда борьбы с кор-
рупцией Любовь Соболь. В резуль-
тате она заявила о снятии своей 
кандидатуры с выборов. Из сорат-
ников Навального также снялись 
с выборов Леонид Волков, Геор-
гий Албуров, директор ФБК Роман 
Рубанов и руководитель юриди-
ческого отдела ФБК Иван Жданов.

Яшин, заявивший в апреле о 
выходе из Демкоалиции, также 
не собирается выдвигаться. Но 
он постарается помочь партии 
ПАРНАС как единственной не-
зависимой партии на предстоя-
щих выборах, пояснил оппози-
ционер РБК.

Представители «Яблока» вели 
предварительные переговоры 
с Ириной Прохоровой, но в ре-
зультате та отказалась от уча-
стия в выборах, рассказали РБК 
два собеседника, близких к пар-
тии. Сама Прохорова отказалась 
от комментариев по поводу воз-
можного участия в предстоящих 
выборах.

С выходом из Демкоалиции 
сторонников Навального оппо-
зиционеры занялись внутренней 
повесткой и выяснением отно-
шений между собой, а это вол-
нует только уже существующее 
ядро сторонников коалиции, го-
ворит президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-
ноградов. Из оппозиционных сил, 
идущих на выборы, лучшие шан-
сы у «Яблока», но многое еще бу-
дет зависеть от избирательной 
кампании, прогнозирует эксперт. 
Электоральный опы т ПАРНАС и 
«списка Ходорковского» пока не 
так очевиден, отмечает он. 
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Ранее Демкоалицию покинули большинство 
соратников Алексея Навального, зампред 
ПАРНАС Илья Яшин и председатель 
«Демвыбора» Владимир Милов. Их не устроила 
достигнутая при формировании Демкоалиции 
договоренность о том, что Касьянов получит 
первое место в списке без праймериз

Решение о выдвижении кандидатов от Демкоалиции будет принимать руководство партии ПАРНАС, 
возглавляемой Михаилом Касьяновым
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Форум, организованный РБК и по-
священный  ситуации и антикризис-
ным стратегиям на рынке недвижи-
мости, в очередной раз позволил 
наладить диалог между бизнесом и 
властью. Общение идет в конструк-
тивном ключе: у застройщиков су-
ществует возможность не только 
высказаться по острым вопросам 
и обозначить свою позицию, но  и 
получить необходимый отклик от 
представителей соответствующих 
министерств и ведомств. На сегод-
няшний день  мы видим, что ведется 
целенаправленная работа, направ-
ленная на шлифовку  законодатель-
ства в сфере  реализации новостро-
ек и защиту имущественных прав 
дольщиков, приобретающих квар-
тиры.  Совсем недавно появилась 
инициатива по созданию компен-
сационного фонда в строительной 
отрасли, при этом у представителей  
бизнеса, участвовавших в форуме 
РБК,  была отличная возможность 
обсудить ситуацию. На мой взгляд, 
это очень важное решение. Рынок 
недвижимости нуждается  в подоб-
ных мерах, так как есть свои сомне-
ния на счет эффективности тех же 
страховых компаний. Есть игроки,  
которые пытаются дать некие га-
рантии в этой сфере,  но их финан-
совые возможности скромнее, чем 
у застройщиков, не говоря уже о ре-
ализации крупномасштабных объ-
ектов, требующих наличия больших 
ресурсов. В свое время я говорил о 
необходимости создании министер-
ства в сфере строительства и ЖКХ, 
и радует, что данная структура со-
здана и успешно работает. Вектор, 
при котором бизнес и власть слы-
шат друг друга, является абсолютно 
правильным. Подчеркну, что обсуж-
даемый компенсационный фонд – 
по сути реально действующий ме-
ханизм. В банковской отрасли уже 
работает аналогичный инструмент, 
и процесс возращения средств по-
страдавшим людям уже налажен. 
Отчисления в компенсационный 
фонд в нашем сегменте, по заявле-
ниям властей, составят 1% от суммы 
ДДУ. Судя по открытой информации, 
финансовая нагрузка на застрой-
щиков останется прежней: ведь те 
же  самые средства будут направ-
лены в фонд, а не в сторону страхо-
вания, которое показало свою пол-
ную неэффективность.

В новой экономической 
реальности — новые перспективы 
для инвесторов 

Центральное место в инвестициях, 
поступающих в Москву, занимает не-
движимость. Однако, положение на 
рынке девелопмента меняется: пери-
од окупаемости крупных проектов в 
торгово-офисной недвижимости за 
5-7 лет закончился. И если спрос на 
жилье поддерживается за счет ипоте-
ки, то в коммерческой недвижимости 
ситуация непростая. Но есть позитив: 
открылось окно для новых проектов, 
при этом в выигрыше окажутся те, кто 
быстрее сориентируется в новых ус-
ловиях. Сейчас наиболее перспектив-
ной для бизнеса нишей становятся 
инвестиции в объекты промышлен-
ной и инновационной инфраструкту-
ры — технопарки и индустриальные 
парки. Правительство Москвы намере-
но помочь инвесторам адаптировать-
ся, дать дополнительные стимулы для 
перепрофилирования деятельности. 
С этой целью в конце прошлого года 
запущен механизм поддержки компа-
ний, инвестирующих в производствен-
ную сферу. Это обеспечит снижение 
общей налоговой нагрузки практиче-
ски на четверть промышленным ин-
весторам. Конечно, промышленный 
девелопмент — это более сложный 
бизнес. Теперь бизнесу, чтобы разви-
ваться в новых условиях, необходимо 
формировать команды, которые бу-
дут не только продавать или сдавать 
помещения в аренду, но и эффектив-
но управлять, размещать резидентов, 
создавать для них все необходимые 
условия. То есть, выдавать услугу под 
ключ. Сегодняшний качественный 
инвестор — это не тот, кто располага-
ет средствами и готов «лить бетон», 
возводя квадратные метры, а тот, 
кто знает, как в этот бетон привнести 
жизнь. Инвестор новой формации го-
тов работать на долгосрочной основе, 
выдерживать концепцию проекта и 
обеспечивать ее реализацию. Важно, 
что Москва находит возможность под-
держки и традиционного девелопмен-
та — в прошлом году были снижены 
ставки налога на имущество. Однако 
в рамках идущих структурных измене-
ний экономики основной акцент под-
держки смещается в сторону промыш-
ленности и реального сектора — это 
создание новых высокооплачиваемых 
рабочих мест для москвичей.

Прошедшие два года стали серьез-
ным испытанием для российского 
рынка недвижимости. На фоне наблю-
давшегося оттока финансирования, 
резкого падения рубля и общего сни-
жения спроса вопросы окупаемости 
проектов стоят особенно остро для 
девелоперов, что, безусловно, требу-
ет изменения стратегии бизнеса. На 
первый план выходят многофункцио-
нальные и социально-ориентирован-
ные проекты, включающие развитие 
необходимой инфраструктуры. Реа-
лизация таких комплексных проектов, 
безусловно, требует эффективного 
взаимодействия бизнеса и государ-
ства. Многие эксперты сходятся во 
мнении, что прошедший период стал 
рекордным в России по количеству 
изменений в отрасли за последние 
несколько десятков лет. Достаточно 
вспомнить масштабные поправки в 
гражданское, земельное, градостро-
ительное законодательство, предо-
ставляющие новые возможности для 
структурирования сделок, изменяю-
щие правила в сфере земельно-пра-
вовых отношений, градостроитель-
ной деятельности и регистрации прав 
на недвижимое имущество. В рамках 
реализации государственной задачи 
профильными ведомствами прово-
дится работа по совершенствова-
нию технического регулирования и 
ценообразования в строительстве 
и приведению его в соответствие с 
международными стандартами. Ак-
тивными темпами реализуются меры 
государственной поддержки бизнеса 
при реализации социально значимых 
проектов, поддержки ипотечного кре-
дитования и повышения доступности 
жилья. Совершенствование правово-
го регулирования в области освоения 
новых территорий и развития застро-
енных территорий, принятие закона 
о государственно-частном партнер-
стве и другие новеллы предлагают 
бизнесу достаточно широкий инстру-
ментарий для инвестирования. Вме-
сте с тем участники рынка по-преж-
нему сталкиваются с определенными 
трудностями. Какие возможности 
дает современное правовое регули-
рование для развития строительной 
отрасли и какие сферы нуждаются 
в совершенствовании? Эти и другие 
вопросы стали предметом обсужде-
ния представителей органов власти и 
ключевых игроков бизнеса на состо-
явшемся форуме.

По-прежнему на пике актуально-
сти остается задача по улучшению 
доступности ипотеки. Сейчас в ка-
честве альтернативы господдерж-
ки для снижения процентной став-
ки по ипотеке предлагается запуск 
ипотечных облигаций. Конечно, это 
целесообразная мера и логичный 
шаг эволюции ипотечного продукта, 
что даст покупателям возможность 
приобретать жилье более деше-
во. С другой стороны, это позволит 
снизить ставки не более чем на 1%, 
а этого мало. Облигации не смогут 
кардинально изменить ситуацию и 
снизить ставки до уровня 5-6%, к ко-
торому и нужно стремиться.

Активно обсуждалось на форуме 
и предложение по созданию ком-
пенсационного фонда для обману-
тых дольщиков. Чтобы обезопасить 
дольщиков и сделать систему доле-
вого строительства ясной и понят-
ной, ранее было принято решение 
создать национальную страховую 
компанию. Теперь же речь идет о не-
ком фонде, который, на мой взгляд, 
представляет собой не совсем ры-
ночный механизм. Если этот фонд 
сам будет устанавливать ставки, то 
общественный контроль будет нуле-
вым, и в таком случае в строитель-
стве может произойти то, что мы ви-
дим в банковской сфере — у банков 
отзываются лицензии, они прекра-
щают свою деятельность. Таким об-
разом, в случае принятия нерыноч-
ного механизма возникает очень 
много опасностей, о которых участ-
ники рынка пока не задумываются.

При этом компенсационный 
фонд можно реализовать на базе 
ПОВС — потребительского обще-
ства взаимного страхования ответ-
ственности застройщиков. ПОВС 
осуществляет постоянный строи-
тельно-финансовый мониторинг 
деятельности членов общества и 
целевого использования ими де-
нежных средств соинвесторов, а 
значит, знает рынок изнутри.

Еще одним из наиболее приемле-
мых вариантов улучшения схемы ДДУ 
может стать введение механизма и 
закона о санации. То есть по такой же 
схеме, как санируются банки, должна 
происходить санация застройщиков. 
Санатором может выступить  банк 
или страховая компания, которые га-
рантируют выполнение обязательств 
перед дольщиками.

Сегодня на конкретных примерах 
мы можем увидеть, как именно раз-
умное регулирование отрасли со 
стороны государства позволяет 
стимулировать и даже стабилизи-
ровать спрос на недвижимость, по-
могает продолжить развитие про-
ектов в непростых экономических 
условиях.  Продление ипотечной 
программы позволило большому 
количеству людей приобрести жи-
лье в строящихся объектах. В двух 
наших проектах на (Рязанском 
проспекте и в Марьино) процент 
ипотечных дольщиков со ставил по-
рядка 60-70%.

Для достижения гармоничной 
модели взаимодействия девело-
пера, дольщика и государства не-
обходимо учитывать естественные 
интересы каждого участника рынка. 
Девелоперы — это бизнесмены, ко-
торые постоянно думают над разви-
тием своего дела, его расширени-
ем и капитализацией. При этом для 
реализации проектов они привле-
кают денежные средства дольщи-
ков, банков, соинвесторов. И если 
банки имеют внутренние механиз-
мы регулирования выдачи кредит-
ных средств и контроля (они могут 
оценить кредитоспособность заем-
щика, стоимость его активов, окупа-
емость проектов и т.д.), то в случае 
с дольщиками именно государство 
должно выполнять контролирую-
щую функцию, выступая гарантом 
безопасности вложенных дольщи-
ками денежных средств. 

При этом бизнесу, в свою оче-
редь, важно получить понятные и 
долгосрочные правила игры. Как мы 
видим, экономическая и политиче-
ская ситуация в любое время может 
самостоятельно внести корректи-
ровки в планы, поэтому долгосроч-
ные правила игры могут стать по-
душкой безопасности для отрасли, 
которая позволит девелоперу даже 
в период турбулентности выпол-
нить все намеченные планы и обя-
зательства перед дольщиками.
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ИВАН ТКАЧЕВ, ОЛЕГ МАКАРОВ

Украина на 42 страницах 
изложила доводы, почему она 
считает себя вправе не воз-
вращать России $3 млрд. РБК 
разбирает эти аргументы.

Украина представила английско-
му суду аргументы, обосновыва-
ющие ее отказ возвращать России 
$3  млрд по кредиту 2013 года. 
Как и предполагал РБК, Украина 
решила построить свою защиту 
во многом на доводах полити-
ческого характера. В частности, 
Киев увязывает неуплату долга с 
«оккупацией» Крыма, «дестаби-
лизацией» восточной Украины и 
общей стратегией «агрессии» со 
стороны России. Москва, в свою 
очередь, позиционирует этот спор 
как исключительно финансовый 
и правовой: с этой точки зре-
ния Украина просто не погасила 
вовремя  облигации на $3 млрд. 
Формально Россия даже не яв-
ляется стороной дела: иск подан 
британской компанией The Law 
Debenture Trust Corporation (тра-
сти по выпуску), хотя по поруче-
нию и в интересах России.

АРГУМЕНТ 1:  
ПРИНУЖДЕНИЕ К ЛЮБВИ

Президент России Владимир Пу-
тин в декабре 2013 года объяс-
нял решение о финансовой по-
мощи Украине общим объемом 
$15 млрд (Россия до смены власти 
в Киеве успела купить облигации 
на $3 млрд)  тем, что «это брат-
ский народ и братская страна». 
Но Украина в своих возражениях 
на российский иск доказывает, 
что кредит был фактически ей 
навязан: с июля 2013 года Россия 
«оказывала существенное полити-
ческое, экономическое и финансо-
вое давление» на Украину (напри-
мер, через торговые ограничения), 
принуждая ее отказаться от подпи-
сания соглашения об ассоциации 
с ЕС и сделать выбор в пользу рос-
сийского финансирования.

На тот момент у Киева не было 
возможности занимать на между-
народном рынке или у мировых 
финансовых институтов, поэтому 
оставался только один реальный 
выбор — привлечь деньги у Рос-
сии, согласившись на «обремени-
тельные и невыгодные» условия, 
на которых настаивала Москва, 
утверждает Украина в документе 
для Лондонского суда. Среди таких 
условий Украина отмечает поло-
жения, не характерные для суве-
ренных выпусков еврооблигаций: 
например, условие, запрещающее 
Украине наращивать госдолг выше 
60% ВВП (в таком случае Россия по-
лучала право требовать досрочно-
го погашения бумаг), и условие, 
дающее России право признать 
дефолт по этим бумагам в случае 
дефолта Украины по любой за-
долженности перед российскими 
госпредприятиями (например, 
«Газпромом»).

Украинская сторона ссыла-
ется на переговоры 12 декабря 
2013  года между делегацией из 
Киева и представителями россий-
ского Минфина (включая мини-
стра финансов Антона Силуанова 
и его заместителей Сергея Сторча-
ка и Алексея Моисеева), на кото-
рых якобы определялись финаль-
ные условия займа. В частности, в 
результате этих переговоров и, как 
пишет Украина, «в свете положе-
ний, на которых (через министра 

Силуанова) настоял президент 
Владимир Путин», стороны до-
говорились о кредите на $3 млрд 
(вместо $1,6 млрд, о которых из-
начально просили украинские пе-
реговорщики). Из $3 млрд Украина 
должна была немедленно выпла-
тить «Газпрому» $1,6 млрд в счет 
долга «Нафтогаза Украины» за по-
ставки российского газа, следует из 
украинского ответа на иск.

Пресс-служба Минфина не от-
ветила на запрос РБК, Сторчак не 
ответил на СМС. Алексей Моисеев 
помнит, что в декабре 2013 года в 
Москву приезжал тогдашний ми-
нистр финансов Украины Юрий 
Колобов, но «никаких условий не 

навязывали», говорит Моисеев. 
От дальнейших комментариев он 
отказался.

АРГУМЕНТ 2:  
НЕ ПО ЗАКОНАМ УКРАИНЫ

Украина утверждает, что выпуск 
облигаций на $3 млрд нарушил це-
лый ряд положений законодатель-
ства страны. Так, по мнению Кие-
ва, эмиссией был нарушен закон о 
бюджете Украины на 2013 год, со-

гласно которому на момент подго-
товки выпуска страна могла занять 
не более $1,6 млрд. Этот довод на 
встрече 12 декабря 2013 года с рос-
сийскими чиновниками приводил 
министр финансов в правитель-
стве Николая Азарова Юрий Коло-
бов, следует из документа.

В документе отмечается, что 
итоговые параметры выпуска 
облигаций не были согласованы 
с кабинетом министров Украины. 
В частности, в принятом кабмином 
Украины 18 декабря 2013 года по-
становлении №904 об условиях 
выпуска еврооблигаций отсут-
ствовали три положения, которые 
присутствуют в окончательной 

версии проспекта бумаг и кото-
рые, по утверждению Украины, 
являются «необычными» для по-
добных инструментов и «кабаль-
ными» для страны (упомянутые 
выше ковенанты по уровню дол-
га и перекрестному дефолту, а так-
же No Set Off Clause — положение 
о невозможности зачета взаим-
ных долгов). Если бы последнего 
условия не было, Украина могла 
бы теоретически зачесть $3 млрд 
в счет какого-нибудь российского 
долга перед ней (например, про-
истекающего из потенциальных 
требований Украины компенси-
ровать потерю Крыма), отмечали 
наблюдатели.

Кроме того, кабмин получил 
проект соглашения о выпуске бон-
дов, а также экспертное заключе-
ние по этому выпуску через день 
после его одобрения 18 декабря, то 
есть в нарушение Правил процеду-
ры кабинета министров Украины, 
следует из документа.

Поправки к закону о бюджете 
Украины на 2013 год были при-
няты Верховной радой 19 дека-
бря 2013 года, а вступили в силу 
после подписания президентом 
Виктором Януковичем 29 декабря 
2013 года. Украина настаивает на 
том, что постановление кабмина 
юридически ничтожно, поскольку 
в правовой системе страны дей-
ствует принцип «закон обратной 
силы не имеет». Кроме того, пра-
вительство страны было не вправе 
одобрить заем на $3 млрд, посколь-
ку поправками к закону о бюдже-
те лимит заимствований был по-

вышен лишь на $0,6 млрд, то есть 
не покрывал всю сумму выпуска.

АРГУМЕНТ 3:  
ПОМЕШАЛИ ОБСЛУЖИВАТЬ 
ДОЛГ

Украина отмечает, что исправно 
выполняла свою часть соглашения 
от декабря 2013 года: в частно-
сти, в первом квартале 2014 года 
«Нафтогаз» выплатил «Газпрому» 
$2,145 млрд (частично — из средств, 
одолженных Россией через покупку 
евробондов). Но в феврале 2014 года 
Россия в одностороннем порядке 
отказалась от выдачи дальнейших 
кредитов на сумму $12 млрд, хотя 
это было «фундаментальной ча-
стью соглашения», заявляет Киев. 
А после присоединения Крыма к 
России «Газпром» прекратил про-
давать газ Украине со скидкой, то 
есть Россия, по версии Украины, 
перестала выполнять договорен-
ности, в рамках которых были вы-
пущены евробонды на $3 млрд.

Более того, дальнейшие дей-
ствия России, среди которых были 
торговые санкции и «дестабили-
зация» востока Украины (в укра-
инском документе говорится, на-
пример, о «секретных поставках 
оружия» ополченцам и «исполь-
зовании регулярных российских 
войск»), напрямую сказались на 
возможностях Украины по обслу-
живанию долга перед Россией. 
Экономическое назначение кре-
дита было разрушено, аргументи-
рует Украина. Страна полностью 
потеряла доступ к международ-

Долги.
Деловой климат

Как Украина обосновывает отказ платить России  

Четыре довода на $3 млрд

После присоединения Крыма к России «Газпром» 
прекратил продавать газ Украине со скидкой, 
то есть Россия, по версии Украины, перестала 
выполнять договоренности, в рамках которых 
были выпущены евробонды на $3 млрд.
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Россия в 2013 году называла кредит помощью «братской стране», а Киев теперь считает, что он был взят по принуждению
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

США опустились с 1-го на 3-е 
место в ежегодном рейтинге 
конкурентоспособности ин-
ститута IMD, пропустив вперед 
Гонконг и Швейцарию. Россия 
поднялась на одну строчку, 
до 44-го места.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДРАКОНА

США уступили первое место по 
конкурентоспособности эконо-
мики, гласит отчет швейцарского 
института управления IMD (есть 
у РБК). После трех лет лидерства в 
рейтинге Штаты занимают теперь 
третью строчку списка, пропустив 
вперед Гонконг и Швейцарию.

До периода американского до-
минирования лидером списка 
2012 года был именно Гонконг. 
Сейчас мегаполис вновь занял 
первое место (против второго год 
назад). Напротив, его основной 
соперник за звание главного фи-
нансового центра Азии, Сингапур, 
потерял одну позицию в рейтинге, 
опустившись с третьего на четвер-
тое место.

Как заявил директор Центра 
мировой конкурентоспособности 
IMD Артуро Брис, авторы исследо-
вания отметили приверженность 
Гонконга поддержке максималь-
но благоприятной деловой среды, 
тогда как экономика Швейцарии 
ориентируется на качество.

Низкий уровень корпоратив-
ного налога и простая систе-
ма налогообложения, отсутствие 
бюрократических преград для по-
тока наличности лежат, по мне-
нию IMD, в основе инновационной 
экономики Гонконга. Кроме того, 
островной мегаполис является 
для материкового Китая — новой 
экономической сверхдержавы — 
основными инвестиционными 
воротами. Сама КНР опустилась 
в рейтинге с 22-го на 25-е место.

ВОСХОД ЕВРОПЫ

Всего в выборке присутствует 
61  страна с различным уровнем 
национального дохода и разны-

ми политическими и экономиче-
скими системами. Исследование 
IMD основано на опросе 5,4 тыс. 
бизнесменов из соответствующих 
государств и выстроено исходя из 
340 критериев. Публикация еже-
годного рейтинга проводится с 
1989 года.

Сотни критериев разделены 
на четыре тематические группы: 
экономическое развитие, эффек-
тивность властей, деловая среда 
и инфраструктура. Пятерка лиде-
ров по экономическим показате-
лям: США, Катар, КНР, Сингапур, 
Гонконг. Лучшее государственное 
управление IMD зафиксировало 
в Гонконге, Швейцарии, Сингапу-
ре, Новой Зеландии и Катаре. Ком-
мерческая среда наиболее благо-
приятна в Гонконге, Ирландии, 
Швейцарии, Швеции и Сингапу-
ре. Наконец, инфраструктура луч-
ше всего в США, Дании, Швейца-
рии, Швеции и Финляндии.

Если смотреть по регионам, 
свои позиции в рейтинге укрепля-
ют европейские страны, тогда как 
состояние развивающихся стран 
Азии и Латинской Америки остав-
ляет желать лучшего. Например, 
самый сильный рост внутри спи-
ска показали Ирландия (с 16-го на 
7-е место) и Нидерланды (с 15-го 
на 8-е место), а самое сильное па-
дение — Казахстан (с 34-го на 47-е 
место), Мексика (с 39-го на 45-е 
место) и Индонезия (с 42-го на 
48-е место).

В целом, отмечает Брис, во всех 
странах первой двадцатки «можно 
выделить единый набор особенно-
стей: благоприятное для бизнеса 
регулирование, материальная и 
нематериальная инфраструктура, 
всеохватывающие институты». Из 
государств в топ-20 рейтинга де-
вять стран относятся к Западной 
и Северной Европе.

Последнюю строчку рей-
тинга вновь заняла Венесуэла. 
В 2015 году второе место с конца 
эксперты IMD отдали Украине, те-
перь же страна поднялась в спи-
ске на одну строчку, до 59-го ме-
ста. Россия также немного усилила 
свои позиции, поднявшись с 45-го 
на 44-е место.

Долги.
Деловой климат

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ Мегаполис обогнал Америку и Швейцарию 
по конкурентоспособности экономики 

Чем Гонконг лучше США

Страны с наиболее конкурентоспособной 
экономикой

Место в рейтинге 
2015 года

Место в рейтинге 
2014 года

Гонконг   1 2

Швейцария   2 4

США   3 1

Сингапур   4 3

Швеция   5 9

Дания   6 8

Ирландия   7 16

Нидерланды   8 15

Норвегия   9 7

Канада   10 5

Россия   44 45
  

Источник:  IMD

ным заимствованиям, была вы-
нуждена обратиться за помощью 
к МВФ — и это прямое следствие 
российской «агрессии», считает 
Киев. Тем самым, говорится в до-
кументе, Россия нарушила «под-
разумеваемое» условие евробон-
дов: не препятствовать должнику 
в обслуживании долга.

АРГУМЕНТ 4: 
МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

Наконец, Украина полагает, что 
российский кредит подразуме-
вал как само собой разумеющееся 
(хотя и не прописанное буквально), 
что Россия не вправе требовать от 
Украины выполнения финансовых 
обязательств по кредиту и одно-
временно нарушать собственные 
обязательства в рамках междуна-
родного права. По версии Киева, 
Россия их нарушила  — «приме-
нила силу против Украины и/или 
вмешалась в ее внутренние дела».

В другой части возражений 
Украина ссылается на «незакон-
ную оккупацию Крымского полуо-
строва», «незаконную экспроприа-
цию украинских государственных 
и частных активов», «поддержку 
сепаратистских элементов» и «во-
енное вмешательство» на востоке 
страны. «Хорошо известное уча-
стие Российской Федерации в де-
стабилизации восточной Украи-
ны — это очевидное нарушение 
обычного (customary) междуна-
родного права и статьи 2 (4) Уста-
ва ООН [принцип отказа от угрозы 
силой или ее применения]», — го-
ворится в документе.

Альтернативную версию этого 
же аргумента, оправдывающего 
невыплату $3 млрд, Украина фор-
мулирует так: она считает, что 
вправе отказать России в возврате 
долга в обстоятельствах, когда это 
является «подходящей и пропор-
циональной контрмерой в рамках 
международного публичного пра-
ва с целью побудить Российскую 
Федерацию соблюдать свои меж-
дународные обязательства». Киев 
считает, что суд должен отказать в 
удовлетворении требований Мо-
сквы, «пока Россия не прекратит 
нарушать международное пра-
во в ее отношениях с Украиной». 
В частности, Киев подразумевает, 
что не считает нужным возвра-
щать России долг, пока та не пре-
кратит «оккупировать» Крым. 

При участии Анны Могилевской

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ

В своем обзоре российской эконо-
мики эксперты IMD выделяют пять 
основных вызовов, с которыми 
страна столкнется в 2016 году. Это 
резкое падение потребительской 
активности и покупательной спо-
собности, нестабильность мирово-
го энергетического рынка, низкая 
инвестиционная активность, тер-
рористическая угроза, парламент-
ские выборы.

Несмотря на то что пози-
ции России в рейтинге несколь-
ко улучшились, они еще гораздо 
слабее уровня 2014 года (38-е ме-
сто, хоть и выше, чем в 2012 году 
(48-е место). Исходя из критериев 
IMD, самыми сильными сторона-
ми российской экономики явля-
ются состояние государственных 
финансов (13-е место в мире), 
налоговая политика (14-е место) 
и рынок труда (15-е место). Сла-
бые же стороны  — производи-
тельность труда, организацион-
ная структура и управленческая 
практика. По всем этим показате-
лям Россия занимает 57-е место из 
61 возможного.

Из более чем 300 базовых фак-
торов Россия является мировым 

лидером по трем показателям. 
Помимо площади страны это уро-
вень грамотности и личные взносы 
работника на социальное страхо-
вание. Так, неграмотность росси-
ян старше 15 лет не превышает 1% 
(при среднем по 61 стране в 2,7%), 
а взносы в ФСС со стороны работ-
ника отсутствуют.

Ни по одному из факторов Рос-
сия не находится на последнем ме-
сте, но по трем критериям занима-
ет предпоследнюю строчку. Это 
доступ бизнесменов к внутренне-
му и международному рынку ка-
питала, количество рабочих ча-
сов в году (1,65 тыс. при среднем 
уровне 1,9 тыс.) и успешность тех-
нологических решений в «зеленой 
энергетике».

Кроме того, участникам опро-
са бизнесменов IMD, который лег 
в основу исследования, было пред-
ложено выбрать пять из 15 индика-
торов привлекательности того или 
иного рынка. В случае с Россией в 
пятерку факторов вошло наличие 
квалифицированного персонала, 
высокий уровень образованности, 
политическая предсказуемость, 
привлекательный налоговый ре-
жим и возможность низких издер-
жек для бизнеса. 
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CNPC готова купить долю в госкомпании, если сможет участвовать в ее управлении

Китайское условие для «Роснефти»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Китайская CNPC может при-
нять участие в приватизации 
«Роснефти», если получит пра-
во на управление компанией. 
Альтернатив азиатским инве-
сторам у российского прави-
тельства нет, считает эксперт.

Китайская национальная нефте-
газовая корпорация (CNPC) заин-

тересована в увеличении доли в 
«Роснефти» при условии участия 
в управлении компанией. Об этом 
председатель совета директоров 
CNPC Ван Илинь заявил в интер-
вью телеканалу «Россия 24».

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПАРТНЕР

«В случае наращивания доли хо-
тели бы получить право участия 
в управлении компанией, есте-

ственно, в полном соответствии 
с приобретенной долей. Опять же 
мы ожидаем, что формат участия и 
объем полномочий будут отраже-
ны в предложении «Роснефти», — 
заявил топ-менеджер.

Интерес CNPC подтвердил ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак. «Был заявлен, скажем так, ин-
терес к этому вопросу», — сказал 
министр, не став раскрывать под-
робности возможной сделки.

По словам главы CNPC, китай-
ская компания будет детально 
рассматривать предложение об 
участии в приватизации «Роснеф-
ти», если оно поступит от рос-
сийских властей. Партнерство с 
«Роснефтью» имеет для CNPC стра-
тегический характер и является 
значимым элементом сотрудниче-
ства между странами, пояснил он.

CNPC стала акционером «Ро-
снефти» в ходе IPO российской 

компании летом 2006 года. Ки-
тайская компания приобрела 
акции «Роснефти» на $500 млн, 
или 0,62%.

Правительство России до кон-
ца 2016 года планирует привати-
зировать 19,5% «Роснефти». Ми-
нистр экономического развития 
Алексей Улюкаев говорил 24 мая, 
что без этой сделки невозмож-
но исполнить федеральный бюд-
жет на этот год с дефицитом 3%. 

Китай и российская нефть

0,62% 
акций 
«Роснефти» купила 
китайская CNPC 
в 2006 году в ходе IPO 
российской компании. 
Китайцы заплатили 
за них $500 млн

$10,5 млрд — 
на такую сумму купила в прошлом году 

российской нефти китайская China National United Oil 
Corporation («дочка» CNPC). В рейтинге крупнейших 

покупателей российской нефти, составленном 
Forbes, она заняла второе место, уступив только 

швейцарской Litasco ($13 млрд)

Около 8% 
китайского импорта 

нефти в 2015 году 
пришлось на Россию. 

Всего Россия поставила 
Китаю 26,68 млн т нефти

$2,3 млрд, 
по данным Forbes, 
потратила в 2015 году 
на российскую нефть 
китайская Concept Oil 
Services

19,5% 
«Роснефти» 

правительство России 
планирует продать 
до конца 2016 года. 

Эти деньги нужны, чтобы 
исполнить федеральный 

бюджет. Контроль 
над «Роснефтью» 

государство не потеряет

В России принято считать, что про-
цесс по спорам в сфере экономики у 
нас преимущественно письменный. Не 
важно, идет речь о третейских судах 
или арбитражных. Отсюда ораторское 
мастерство, навыки убеждать или вести 
прения в российских судах встречаются 
редко. Зачастую выступления выглядят 
как пересказ письменных заявлений с 
подглядыванием в шпаргалку. За рубе-
жом ситуация кардинально отличается. 
В зале суда или арбитража мастерови-
тый оратор может переломить ход про-
цесса, буквально уничтожить оппонента, 
сформировать мнение судей, которое 
уже не изменят никакие письменные по-
яснения. А перекрестный допрос свиде-
теля? В устах некоторых звезд адвокату-
ры это не ремесло, а искусство!

Мы были рады возможности привез-
ти на Форум настоящих мастеров юри-
дического слова, вся профессиональная 
жизнь которых посвящена искусству 
убеждения в судебных спорах. Англий-
ские барристеры – воплощение силы 
устной аргументации. На вечере свое 
мастерство продемонстрировали из-
вестнейшие барристеры Эндрю Спинк, 
Майкл Боуз, Дэвид Рассел. Для дебатов 
мы выбрали реальные судебные дела, 
которые стали широко известными пре-
цедентами в своих областях.

Критериев для отбора кейсов было 
два. Первый - неоднозначность пози-
ций сторон в этих спорах, с тем чтобы 
возможно было привести весомые 
аргументы, как за, так и против каждой 
из них. Второй – актуальность кейсов 

для российской публики. Тема предвзя-
тости судей или арбитров, думаю, еще 
долго будет волновать российское 
общество. Не менее востребована ока-
залась тема трастов, которые многие 
наши состоятельные соотечественни-
ки используют для решения вопросов 
наследования или имущественных 
отношений супругов.

Победителей словесных дуэлей выби-
рала публика. Не часто выпадает возмож-
ность представить себя в роли судьи или 
арбитра и принять нелегкое решение. Тем 
более, когда рассудить надо столь убеди-
тельных оппонентов, приводящих, каза-
лось бы, неоспоримые доводы в защиту 
противоположенных позиций. Уверен, те, 
кто побывал на этом вечере получили 
массу ярких впечатлений.

Алексей Карпенко
старший партнер
Forward Legal*

Громкие кейсы в дебатах английских барристеров

Итоги вечера Wine Tasting Party* в рамках 
Петербургского Международного Юридического Форума

Реклама. 18+
* Вайн Тестинг Пати;

Форвард Лигал
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Можно ли 
заработать  
на беге с. 1469,2 млн руб. — на такую сумму подали 

иски к интернет-ретейлеру 
Wikimart в 2016 году с. 10

Почему не стоит 
покупать еду 
в рассрочку с. 16
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С 2013 года совет директоров 
«Роснефти» не может выносить 
на собрание акционеров неко-
торые ключевые вопросы без 
одобрения представителей BP. 
Принятые в июне 2013 года по-
правки в устав компании тре-
буют одобрения восьми из де-
вяти членов совета директоров 
вопросов о реорганизации об-
щества, увеличении уставно-
го капитала и крупных сделках. 
Поправки были приняты после 
покупки «Роснефтью» активов 
ТНК-BP и увеличении доли BP 
в «Роснефти» с 1,25 до 19,75%.  
До  этой сделки для вынесения 
большинства вопросов на со-
брание акционеров достаточ-
но было большинства голосов 
совета.

Управляющий партнер ад-
вокатского бюро «Юшин и пар-
тнеры» Анатолий Юшин говорит, 
что у акционера с долей от 2 до 
10% есть возможность выдви-
нуть как минимум одну канди-
датуру в совет директоров ком-
пании и добиться его избрания. 
Также CNPC сможет выдвигать 
представителей в ревизионную, 
счетную комиссии и правление 
компании, а также на должность 
председателя ее правления, но 
без гарантий избрания своего 
кандидата, отмечает юрист.

При пакете от 10% акций у ак-
ционера появляется право созы-
вать внеочередное собрание ак-
ционеров, проводить ревизию 
финансово-хозяйственной дея-
тельности компании и ставить 
вопрос о досрочном переизбра-
нии членов совета директоров, 
продолжает Юшин. Гарантиро-
ванно провести своего пред-
ставителя в совет директоров 
CNPC сможет, если будет владеть 
11,1%, а при доле свыше 20% — 
велики шансы получить два ме-
ста в совете. 

Если CNPC купит все 19,5% 
«Роснефти», то сможет через 
своих представителей в совете 

директоров компании назначить 
минимум двух членов правле-
ния, считает юрист BGP Litigation 
Денис Дурашкин. По его словам, 
других прав участвовать в управ-
лении «Роснефтью» российское 
законодательство и устав компа-
нии для владельца 19,5% акций 
не предусматривают, но они воз-
можны при акционерном согла-
шении между «Роснефтегазом» 
и CNPC. Это соглашение может 
предусматривать совместные 
действия двух акционеров при 
голосовании на заседаниях со-
вета директоров или правления.

Есть риск, что новый акцио-
нер будет координироваться с BP 
по вопросам управления «Рос-
нефтью», но в случае с CNPC та-
кая вероятность ниже, чем если 
бы покупателем была компания 
или фонд из ЕС или США, пола-
гает Дурашкин.

По мнению аналитика Sberbank 
CIB Валерия Нестерова, западные 
инвесторы вряд ли примут уча-
стие в приватизации «Роснефти» 
из-за действующих против России 
санкций, а основные потенциаль-
ные покупатели — азиатские ин-
вестфонды или компании. В числе 
возможных инвесторов он назы-
вает китайскую CNPC, индийскую 
ONGC и малазийскую Petronas. 
Конкуренция между ними помо-
жет правительству продать актив 
дороже, но говорить подробнее 
можно будет только после того, 
как правительство сформируют 
условия продажи.

Нестеров считает, что пакет 
19,5% будет разделен на две или 
более частей. По его мнению, это 
обезопасит «Роснефть» от появ-
ления нового стратега, потенци-
ально способного получить бло-
кирующий пакет в компании. 

Консультантом сделки будет ита-
льянский банк Intesa Sanpaolo. 
По данным на 14:10 мск 30 мая, 
19,5% «Роснефти» на Московской 
бирже стоили 664 млрд руб.

Помощник президента Рос-
сии и председатель совета ди-
ректоров «Роснефти» Андрей 
Белоусов говорил, что считает 
основным вариантом привати-
зации компании продажу 19,5% 
акций стратегическому инвесто-
ру. Это позволит получить мак-
симальную премию от продажи, 
пояснял он.

КАК МОЖНО УПРАВЛЯТЬ 
«РОСНЕФТЬЮ»

В российском представитель-
стве CNPC не смогли оператив-
но пояснить, о каком участии в 

управлении «Роснефтью» может 
идти речь.

В совете директоров «Рос-
нефти» девять человек. Семь 
из них — кандидаты от прави-
тельства: предправления ком-
пании Игорь Сечин, помощник 
президента Андрей Белоусов, 
предправления Газпромбанка 
Андрей Акимов, министр энер-
гетики Александр Новак, управ-
ляющий директор Nord-Stream 
AG Маттиас Варнинг, экс-совет-
ник Morgan Stanley в России Олег 
Вьюгин и бывший вице-прези-
дент ExxonMobil Дональд Хам-
фриз. Еще двоих директоров 
выдвинула BP: гендиректора 
BP Роберта Дадли и президента 
компании в Бразилии, Уругвае, 
Венесуэле и Колумбии Гильермо 
Кинтеро.

Китай и российская нефть

1,17 млн 
барр. в день достиг объем 

поставок российской нефти 
в Китай в апреле 2016 года. В этом 
месяце Россия стала крупнейшим 

поставщиком сырья в Китай, 
опередив Саудовскую Аравию

1-е место 
в мире по объему импорта 
нефти может занять 
Китай по итогам 2016 года. 
В 2015 году лидером 
были США

Шельфовый интерес

Миноритарная доля
CNPC заинтересована в разра-
ботке шельфа в России и ведет 
переговоры с «Роснефтью» 
и «Газпром нефтью», но пред-
ложенные условия сотрудни-
чества слишком рискованные, 
сообщил председатель совета 
директоров CNPC Ван Илинь. 
Ранее вице-премьер Аркадий 
Дворкович заявил, что Россия 
готова рассмотреть возмож-
ность предоставления китай-
ским компаниям доли свыше 
50% в проектах по освоению 
нефтегазовых месторождений, 
кроме шельфовых проектов, 
где может быть предоставлена 
миноритарная доля. Глава «Рос-
нефти» Игорь Сечин рассказы-
вал, что российская компания 
обсуждает с китайскими пар-
тнерами вопросы, касающиеся 
обмена активами.

Что не нравится китайцам
Предложенные проекты на-
ходятся на самой ранней 
стадии реализации и требуют 
значительных инвестиций, 
что при текущих ценах на нефть 
представляется рискованным, 
пояснил глава CNPC. По его 
словам, недовольны в Пекине 
и ограничениями для иностран-
цев в управлении шельфо-
выми проектами. «Роснефть» 
предлагает CNPC совместную 
разработку участков на шельфе 
Баренцева и Печорского морей. 
«Газпром нефть»  в декабре 
прошлого года подписала ме-
морандум о взаимопонимании 
с CNPC в нефтяной сфере. 
Документ предусматрива-
ет взаимодействие сторон 
для разведки и добычи нефти 
на территории России, включая 
арктический шельф.

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
И

: D
ep

o
si

tp
h

o
to

s

Источник: Bloomberg, Forbes, Business Insider, РБК
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Партнеры судятся с интернет-магазином за 69,2 млн руб.

Кому не платит Wikimart

АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
ЮЛИЯ ТИТОВА

Контрагенты засыпали 
Wikimart исками о взыскании 
задолженности. Возможно, 
проблемы Wikimart связа-
ны с финансовыми трудно-
стями основного кредито-
ра — Финпромбанка.

СУДЯТСЯ И ПЛАТЯТ

С начала 2016 года к интернет-ре-
тейлеру Wikimart было подано 56 
исков от 54 компаний, следует из 
картотеки арбитражных судов. 
Сумма финансовых претензий 
составляет 69,2 млн руб.  — это 
больше, чем за все годы существо-
вания компании: за весь 2015-й 
Wikimart получил от контраген-
тов 16 судебных исков на сумму 
20 млн руб., за 2014 — 29 исков 
на 17,4 млн руб., свидетельствуют 
данные базы СПАРК. Часть пре-
тензий к Wikimart уже удовлет-
ворили суды первой инстанции.

Гендиректор WIkimart Андрей 
Кленин отказался прокомменти-
ровать поданые иски и назвать 
общий размер долга.

Среди истцов, обратившихся 
в суд в этом году, — поставщики 
товаров и оборудования, а также 
логистические компании. Самые 
крупные претензии — у логисти-
ческого оператора SPSR-Express: 
в начале февраля компания по-
дала в Арбитражный суд Москвы 
иск почти на 14 млн руб., в апре-
ле — еще на 2 млн руб. Факт су-
дебных тяжб с Wikimart подтвер-
дил РБК директор юридического 
департамента SPSR Express Ни-
кита Корсаров. По «февральско-
му» иску суд принял решение в 
пользу SPSR, задолженность по 
второму  — Wikimart фактиче-
ски оплатил, поэтому производ-
ство по нему «будет прекраще-
но в ближайшее время», уточнил 
Корсаков.

В 2015 году SPSR дважды «от-
ключал» Wikimart от своих услуг 
за долги, сообщал в январе Roem.
ru. Представитель пресс-службы 
SPSR отметила, что если партнер 
не платит по обязательствам, 
SPSR приостанавливает отгруз-
ки до погашения задолженно-
сти, а далее — «в соответствии с 
контрактом продолжает сотруд-
ничество». Проблемы с оплатой 

логистических услуг у Wikimart 
начались еще в сентябре 2015 
года, но поначалу «как-то уда-
валось договориться», рассказал 
РБК один из бывших руководи-
телей интернет-ретейлера. В де-
кабре 2015-го Wikimart снова не 
смог расплатиться с логистом, но 
SPSR «долго терпел», прежде чем 
обращаться в суд, говорит собе-
седник РБК.

Еще один крупный иск — на 
7,9 млн руб. — к Wikimart пода-
ла в феврале фирма ООО «Пе-
редовые технологии», специа-
лизирующаяся, судя по данным 
СПАРК, на «электромонтажных 
работах». В апреле стороны под-
писали мировое соглашение, 
Wikimart пообещал собствен-
ными силами демонтировать 
и  вернуть истцу оборудование 
и в два транша до 1 сентября 
погасить долг в размере 5,2 млн 
руб., следует из решения суда. 
Есть претензии и у других по-
ставщиков оборудования: на-
пример, 1,9 млн руб. с Wikimart 
через суд требует фирма «Ин-
вент МСК», 3,4 млн руб. — «Нет-
ворк-МСК», посредник с Cisco 
(суд уже встал на сторону истца).

Самые крупные претензии к Wikimart — у логистического оператора SPSR-Express

Wikimart

Интернет-магазин осно-
ван в 2008 году предпри-
нимателями Максимом 
Фалдиным и Камилем 
Курмакаевым. За время 
своего существования 
привлек более $30 
млн; в число инвесто-
ров входил, например, 
хедж-фонд Tiger Global 
Management. В 2014-м 
фонд вышел, продав 
долю председателю сове-
та директоров Финпром-
банка Анатолию Гонча-
рову и неназванному 
акционеру банка за $40 
млн, писала газета «Ком-
мерсантъ». У основате-
лей компании — Фалдина 
и Курмакаева — тогда 
осталось 20% на двоих.
Фалдин в мае 2015-го 
покинул пост гендирек-
тора Wikimart. По сло-
вам предпринимателя, 
он теперь занимается 

собственным проек-
том — онлайн-магазином 
детских товаров Little 
Gentrys, и не может ком-
ментировать текущую 
ситуацию с Wikimart.
По версии журнала «Секрет 
фирмы», 2014 год Wikimart 
закончил с оборотом 
$250 млн и занял 32-е 
место в рейтинге «Топ-100 
крупнейших продавцов 
российского интернета».
Выручка ООО «Вики-
март» (на 100% при-
надлежит кипрскому 
оффшору «Викимарт 
Лимитед»), по данным 
СПАРК, в 2014-м со-
ставляла 755,6 млн руб., 
чистая прибыль — почти 
1,2 млрд руб. Фалдин в 
интервью «Секрету фир-
мы» говорил, что компа-
ния должна окупить вло-
женные в нее средства 
в 2018-м.
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Степан Гузей
Партнер Lidings*

Процесс банкротства и его сопровождение: 
инструменты для бизнеса

Итоги круглого стола РБК в рамках ПМЮФ 2016 Реклама. 18+
*Лидирующие позиции 

в российском законодательстве;

Лидингс

Роль банка 
в процессе 
банкротства 
организации

Партнер

В периоды кризиса банки, как это 
ни странно, являются теми участ-
никами экономических отношений, 
которые прилагают существенные 
усилия для недопущения банкрот-
ства своего клиента, ведь сам факт 
инициирования банкротства и, 
более того, признания должника 
несостоятельным и введение кон-
курсных процедур, означает факти-
ческую «смерть» клиента и разруше-
ние отношений, выстраиваемых на 
протяжении длительного времени.
Позитивной тенденцией для России 
является предоставление банкам, 
как профессиональным участникам 

финансового рынка, более широ-
ких прав по сравнению с иными 
контрагентами должников. Анализ 
финансовой документации клиента 
позволяет банкам заранее выявлять 
проблемные точки и не допускать 
введения ликвидационных проце-
дур в рамках банкротства. Напро-
тив, банки зачастую понуждают 
клиента, являясь во многих случаях 
мажоритарным кредитором, прило-
жить все усилия для спасения биз-
неса с использованием процедур 
реабилитации.

«Нетворк-МСК» отгрузил 
Wikimart в сентябре 2015 года се-
тевое оборудование, но до сих не 
получил за него деньги, расска-
зал РБК гендиректор поставщи-
ка Максим Горбацевич. По его 
словам, представители Wikimart 
несколько месяцев «кормили за-
втраками», даже прислали гаран-
тийное письмо с намерением рас-
платиться, но компания деньги 
так и не получила — «после чего 
пошли в суд». Горбацевич отметил, 
что до осенней поставки Wikimart 
«исправно расплачивался».

«Есть компании, которые пла-
тят только по решению суда, 
и это такой способ кредитовать-
ся под небольшую процентную 
ставку», — рассуждает Горбаце-
вич. По его мнению, подача иска 
о  банкротстве — крайняя мера, 
поскольку с большинством по-
ставщиков Wikimart расплачи-
вается либо после решения суда, 
либо в рамках мирового соглаше-
ния. В «Нетворк-МСК» допускают, 
что сотрудничество с ретейлером 
будет продолжено после выплаты 
долга, но уже по предоплате.  

Бизнес в сфере электронной 
коммерции сильно зависит от 
оборотных средств, поэтому для 
многих магазинов задержки по 
выплатам поставщикам  — «за-
частую, единственный способ 
«протянуть» какое-то время на 
фоне снижения числа заказов», 
объясняет основатель агентства 
Data Insight Борис Овчинников. У 
Wikimart в апреле 2016 года прои-
зошло снижение числа заказов в 
2,5 раза по отношению к апрелю 
2015-го, в марте — вдвое, приво-
дит данные Овчинников. «Подоб-

ный способ ведения бизнеса не 
может быть долгосрочным, ина-
че есть риск попасть в замкнутый 
круг: на фоне снижения продаж 
возникают проблемы с распла-
той с поставщиками, из-за этого 
ухудшается ассортимент и растут 
цены, и, как следствие, спрос про-
должает падать», — объясняет Ов-
чинников.

ПРОБЛЕМЫ АКЦИОНЕРОВ

Проблемы Wikimart начались 
осенью 2015 года из-за финан-

совых проблем основного кре-
дитора  — Финпромбанка, рас-
сказал РБК бывший сотрудник 
Wikimart. Центробанк настаивал 
на докапитализации банка как 
минимум на 2 млрд руб. до кон-
ца 2015 года и доформировании 
резервов, писала газета «Коммер-
сант». Собеседник РБК утвержда-
ет, что Финпромбанк «отключил» 
финансирование ретейлера, с тех 
пор ни контрагенты, ни собствен-
ные сотрудники не получают 
деньги вовремя. Другой источник 
РБК, близкий к Wikimart, под-
тверждает, что, как только ком-
пания получит финансирование 
от инвесторов, она сможет урегу-
лировать большинство исков.

В декабре 2015-го стало из-
вестно, что докапитализаци-
ей Финпромбанка на сумму до 
10 млрд руб. займутся структуры 
бизнесмена Мусы Бажаева: он вы-
купил 8,4% банка у компании «Ю-
Эм Менеджмент Лимитед».

Помимо Бажаева, по дан-
ным ЦБ на 29 февраля 2016-го, 
акционерами банка являют-
ся Андрей Белкин (19,9%), Петр 

Кондрашов (19,5%), Анатолий 
Гончаров (18,5%), Дмитрий Се-
менов (18,2%), Станислав Перми-
нов (11,5%) и Евгений Любимов 
(1,7%). Новым потенциальным 
акционерам банка нужно вре-
мя, чтобы разобраться с актива-
ми, утверждает собеседник РБК, 
близкий к Wikimart.

Весь 2015 год и начало 2016-
го банк продолжал кредитовать 
Wikimart, настаивает предста-
витель Финпромбанка Евгения 
Евмененко. «Финпромбанком от-
крыта кредитная линия, которая 
компанией полностью не выбра-
на. При этом Wikimart добросо-

вестно обслуживал и обслуживает 
кредиты и платит по ним процен-
ты», — подчеркнула она.

По словам Евмененко, банк 
уже докапитализирован на 
6,5 млрд руб. В июне ожидается 
транш на 5 млрд руб., а затем, 
до конца года — дополнитель-
ная докапитализация на 10 млрд 
руб. «В итоге банк будет дока-
питализирован более чем на 
20 млрд руб., что позволит ему 
войти в топ-50 российских бан-
ков», — говорит Евмененко. Сей-
час Финпромбанк занимает 92-е 
место по активам (58,9 млрд руб. 
на 1 мая). 

Что случилось  
с Финпромбанком

Сейчас у Финпромбан-
ка есть определенные 
проблемы с кредитным 
портфелем — значитель-
ная часть корпоративных 
кредитов выдана косвенно 
связанным с акционером 
заемщикам без ликвидно-
го обеспечения, говорит 
управляющий директор 
по банковским рейтингам 
агентства RAEX Станислав 
Волков. «Часть средств 
по выданным кредитам 
заемщики направили на 
приобретение активов, 
которые сейчас подешеве-
ли, реализовать их слож-
но», — добавляет он.
Банк в основном креди-
тует компании — объем 
корпоративных кредитов 
на 1 мая составил 35,8 
млрд руб., на кредиты 
гражданам приходится 
3,2 млрд руб. Докапи-
тализация со стороны 
Мусы Бажаева не при-
вела к существенному 
улучшению ситуации с 
ликвидностью, так как 
параллельно банк вы-

давал новые кредиты, 
добавляет Волков.
С 10 мая Банк России 
приостановил прием об-
лигаций Финпромбанка 
в качестве обеспечения 
по кредитам в рамках 
сделок репо, при этом 
из ломбардного списка 
ЦБ бумаги не исключил, 
утверждает представи-
тель банка Евгения Евме-
ненко. Банк России посту-
пает так, когда пытается 
предугадать наступление 
проблем в банке, объяс-
няет казначей Совком-
банка Владимир Быков.
По словам Быкова, Банк 
России прекращает 
принимать бумаги в ка-
честве обеспечения по 
сделкам репо, пока ситу-
ация не нормализуется. 
Так было с бумагами 
банка «Русский Стан-
дарт» и Уралвагонзавода, 
когда регулятор на время 
перестал принимать их 
бумаги в качестве обе-
спечения, а потом возоб-
новил прием.

Российский рынок 
интернет-продаж 
в цифрах

650 млрд руб. 
составил объем российского 
рынка интернет-продаж 
в 2015 году

На 16% 
вырос российский рынок 
интернет-продаж в 2015 году 
по сравнению с 2014-м

На 22% 
вырос рынок онлайн-продаж 
в первом квартале  
2016 года по сравнению  
с первым кварталом 2015-го

4050 руб. 
составил средний чек  
на российском рынке 
интернет-продаж в 2015 году 

3750 руб. 
составлял средний чек  
на российском рынке 
интернет-продаж  
в 2014 году

На 75% 
увеличилось количество 
заказов, сделанных 
россиянами в зарубежных 
онлайн-магазинах в 2015 году 

34% 
составила доля  
онлайн-покупок россиян 
за рубежом в 2015 году

Источник:  
АКИТ, Data Insight, РБК

Проблемы Wikimart начались осенью 2015 года 
из-за финансовых проблем основного 
кредитора — Финпромбанка, рассказал РБК 
бывший сотрудник Wikimart
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Расходы на ПМЭФ выросли несмотря на экономию организаторов

Сколько стоит форум

Из бюджета в этом году форум 
получит немногим меньше про‑
шлогоднего: 40 млн руб. вместо 
41,2 млн. Регистрационные взносы 
тоже не подорожали: как и в про‑
шлом году, минимальная стар‑
товая стоимость участия в меро‑
приятии составила 177 тыс. руб., 
подчеркивает Сухова. Но чем бли‑
же к открытию, тем выше цена, до‑
бавляет она. 30 мая на сайте фо‑
рума пакет «Стандарт» стоил уже 
236 тыс. руб., а пакет «Премиум» — 
295 тыс. руб.

Основная нагрузка из‑за подо‑
рожания ляжет на плечи спонсоров 
и участников выставок. При этом 
количество партнерских пакетов 
выросло по сравнению с прошлым 
годом, поэтому расходы постоян‑
ных клиентов вырастут не  кри‑
тично, уточняет Сухова. Согласно 
данным сайта форума, в этом году 
у  ПМЭФ 52 основных партнера, 
в 2015‑м их было 35.

Прошлогодние генеральные 
партнеры форума (ВЭБ, «Газпром», 
«Роснефть» и Сбербанк) и страте‑
гический («Россети») сохранили 
свой статус. Но теперь их компа‑
нию разбавил генеральный спон‑
сор — ВТБ (в 2015 году дочерняя 
компания госбанка «ВТБ Капи‑
тал» была простым партнером фо‑
рума). Сколько «Росконгрессу» за‑
платил каждый «генеральный» 
партнер, неизвестно: на  сайте 
госзакупок РБК не нашел соответ‑
ствующих контрактов ни за 2016‑
й, ни за 2015 год. Правда, в про‑
шлом году купленные у  ПМЭФ 
«услуги по распространению ин‑
формации прочей» обошлись 
«Роснефти» в  55 млн руб. Пред‑
ставитель нефтяной госкомпании 
отказался прокомментировать 
уплаченные организатору фору‑
ма суммы. Официальный пред‑
ставитель «Газпрома» отказался 
раскрыть размер взноса, сказав 
только, что он сопоставим с про‑
шлогодним. Генеральное спонсор‑
ство, согласно сайту госзакупок, 
стоило ВТБ 58 млн руб.

Увеличилось и  количество 
обычных партнеров: теперь 
их  19 вместо 18. Новички спи‑
ска  — компании «1С», «Онего», 
«Газпромнефть», «Уралхим», «Ро‑
стех», «Роскосмос» и «Уралкалий». 
Сколько стоит такой статус, пред‑
ставители компаний также не рас‑
крывают. Однако, согласно данным 
госзакупок, если в 2015 году услу‑
ги фонда ПМЭФ по созданию ре‑
кламы обошлись одному из пар‑
тнеров, РСХБ, в  27,1 млн руб., 
то в этом году «рекламно‑инфор‑
мационные услуги» «Росконгрес‑
са» стоили уже 30 млн руб. Ана‑
логичные контракты с  фондом 
на ту же сумму есть и у Новорос‑
сийского морского торгового пор‑
та, «Росгеологии» и «Роскосмоса», 
которые также числятся партнера‑
ми форума. В Россельхозбанке РБК 
подтвердили «повышение органи‑
заторами стоимости спонсорских 
пакетов для участников».

Вдвое выросло и  количество 
партнеров по деловой програм‑
ме: их стало 20. Стоимость такого 
участия — около 7 млн руб. — поч‑
ти не изменилась, поделился с РБК 
представитель одной из  таких 
компаний‑партнеров. Появились 
и новые партнерские статусы: на‑
пример, «Аэрофлот» стал офици‑
альным авиаперевозчиком фору‑
ма (раньше у него не было никакого 
статуса). С двух до трех выросло 
количество партнеров зоны дело‑

вого общения — к КамАЗу и Агент‑
ству стратегических инициатив 
присоединилась АФК «Система». 
Стоимость такого статуса, по дан‑
ным одного из соискателей такого 
статуса, на начало марта составля‑
ла 12,65 млн руб.

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ

Однако раскошелиться придет‑
ся не только спонсорам. Только 
по  данным сайта госзакупок, 

суммы трат, связанных с Петер‑
бургским форумом (без  учета 
регистрационных взносов), вы‑
росли с 476 млн до почти 800 млн 
руб.

Самые большие расходы при‑
ходятся на создание, оформле‑
ние и дизайн стендов. В общей 
сложности компании, чьи закуп‑
ки удалось обнаружить РБК, по‑
тратили на это 362 млн руб.

Лидер по  расходам  — «Газ‑
пром экспо», дочерняя компания 

«Газпрома». За обустройство пре‑
зентационного офиса газового 
конwцерна, корпоративной экс‑
позиции «Лахта центра» и пять 
интерактивных стоек во  вну‑
треннем пассаже «Экспофору‑
ма» «Газпром экспо» заплатит 
в общей сложности 61,5 млн руб.

На втором месте — Сбербанк. 
На оформление и программное 
обеспечение своего стенда он по‑
тратит в общей сложности около 
60 млн руб., правда, в эту сумму 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Источник: сайт госзакупок Источник: сайт госзакупок

Кто больше всего потратил на ПМЭФ в 2015 году, 
млн руб.

Кто больше всего потратил на ПМЭФ в 2016 году, 
млн руб.

СбербанкВТБ

«Роснефть»

Россельхозбанк

«Мосэнерго»

«Россети»

Комитет по промышленной политике 
и инновациям Санкт-Петербурга

«Газпром экспо»

«Росгеология»

ТГК-1

Сбербанк

«Газпром» (через «Газпром экспо»)

Новороссийский морской торговый порт

«Роскосмос»

Комитет по промышленной политике 
и инновациям Санкт-Петербурга

Россельхозбанк

«Росгеология»

«Газэнергоинформ»

Министерство инвестиций и инноваций 
Московской области «Зарубежнефть»

111,5173,5

85,396,1

3962,5

38,555

38,549,3

34,647,5

27,642

11,830

20,336,9

1126,9

 Окончание. Начало на с. 1 

Основная нагрузка из‑за подорожания Питерского экономического форума ляжет на плечи спонсоров и участников выставок
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также входят расходы на стенд 
для  форума «Сочи 2016», кото-
рый пройдет в сентябре-октябре 
этого года. В прошлом году тра-
ты Сбербанка были скромнее — 
52 млн руб. Посетителей стен-
да встречал человекоподобный 
робот Сбертроник, выдававший 
каждому любопытствующему 
карту квеста, после прохожде-
ния которого можно было полу-
чить подарок — очки-конструк-
тор Virtual Reality 3D.

На третьем месте — банк ВТБ 
с 57,7 млн руб. на застройку стен-
да и «организацию работы пло-
щадок». На  четвертом месте 
по затратам — Комитет по про-
мышленной политике и иннова-
циям Санкт-Петербурга, который 
потратит 47,5 млн руб. на экспо-
зицию различных инвестпроек-
тов, тематическую фотовыстав-
ку и  тематический кинотеатр 
(в эту сумму входит сувенирная 
продукция и кейтеринг). «Обя-
зательно использование совре-
менных средств визуализации: 
мультимедийных тач-скринов, 
жидкокристаллических панелей 
и светодиодных экранов», — го-
ворится в конкурсной докумен-
тации.

Почти 25 млн руб. на  выста-
вочные площади потратит НМТП. 
А  стенд «Почты России» стоит 
22 млн руб. В эту сумму войдет 
организация экспресс-доставки 
портфелей участников форума 
по всему миру при помощи «EMS 
Почта России», а также изготов-
ление 6 тыс. вложений в портфе-
ли, пошив формы для десяти че-
ловек и  сувенирная продукция 
для VIP-гостей. В пресс-службе 
компании заявили, что «сораз-
мерно» делят затраты с  Почта 
Банком, который также будет 
представлен на стенде.

ОТ КВАРТИРНИКА  
ДО ГАЛА-ПРИЕМА

Впрочем, главные траты участ-
ников  — на  развлекательные 
мероприятия — в  госзакуп-
ках не  отражаются. Вечеринок 
и  званых обедов на  форуме 

множество, но  самые пышные 
приемы устраивают банкиры. 
И  они не  намерены изменять 
традиции.

Сбербанк, например, изве-
стен своей Sberbank Night, кото-
рую традиционно предваряет де-
ловой завтрак. В  прошлом году 
банк принимал гостей в развле-
кательном центре «Ленинград» 
и  устраивал для  них «арт-фур-
шет» с  акробатами. Затраты 
на  оба мероприятия, по  дан-
ным сайта госзакупок, состави-
ли около 25 млн руб. В этом году 
аналогичной закупки Сбербан-
ка обнаружить не удалось, одна-
ко источник в банке утверждает, 
что вечеринка все-таки состоится. 
Пресс-служба Сбербанка отказа-
лась комментировать этот вопрос.

ВТБ в прошлом году прини-
мал гостей в Юсуповском двор-
це, организовав там  высту-
пление Театра балета Бориса 
Эйфмана. Затраты на меропри-
ятие не  раскрывались. Повто-
рит ли банк этот опыт, неизвест-
но. На сайте госзакупок пока есть 
только один тендер — на прове-
дение 16 июня некоего меропри-
ятия в рамках ПМЭФ за 57,8 млн 
руб. ВТБ организует торжествен-
ный прием в партнерстве с Госу-
дарственным Эрмитажем, пояс-
нили РБК в пресс-службе банка, 
отказавшись раскрыть детали 
мероприятия.

Собирать гостей снова будет 
и Газпромбанк. Прием состоит-
ся в Михайловском замке, сооб-
щил РБК пресс-секретарь бан-
ка Андрей Серов. В  прошлом 
году Газпромбанк устраивал га-
ла-прием «для представителей 
высших деловых кругов и  по-
литической элиты» вместе с Эр-
митажем: приглашенных води-
ли на  экскурсии по  авторским 
маршрутам с  просмотром па-
радных дворцовых интерьеров 
и  уникальных коллекций, кор-
мили «изысканными блюдами 
в традициях дворцовой кухни» 
и развлекали выступлением ба-
лета Bad Boys of Dance.

«В этом году мы продолжаем 
формат квартирника, который 
традиционно пользуется по-

пулярностью», — сообщил РБК 
представитель ФК «Открытие» 
Александр Дмитриев, но  рас-
крыть подробности отказался. 
В прошлом году на квартирнике 
«Открытия» выступал Борис Гре-
бенщиков и группа «Аквариум».

Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ), в  прошлом 
году собиравший международ-
ных инвесторов и глав суверен-
ных фондов в ресторане «Ман-
сарда» с  панорамным видом 
на  Исаакиевский собор, так-
же планирует ряд неофициаль-
ных мероприятий в разные дни, 
делится представитель фонда, 
не  раскрывая детали. Состоят-
ся и традиционные вечеринки 
владельца группы ОНЭКСИМ 
Михаила Прохорова в рестора-
не «Шатуш» и владельца «Базэ-
ла» Олега Дерипаски в PMI Bar: 
на них уже начали приглашать 
участников форума. Гостей ждет 
и «Роснефть», говорит источник 
РБК, близкий к одному из под-
рядчиков традиционного за-
крытого приема. Место и фор-
мат мероприятия ему, правда, 
неизвестен.

Из  опрошенных РБК ком-
паний только ВЭБ и  «Балти-
ка» отказались от  своих вече-
ринок в  этом году. В  2015 году 
банк устраивал прием в ресто-
ране «Корюшка», а  пивоварен-
ная компания проводила фур-
шет на 200 человек с концертом 
в  Петропавловской крепости. 
Зато в  этом году пройдет кон-
церт Симфонического оркестра 
Мариинского театра под управ-
лением Валерия Гергиева, от ко-
торого из-за  плохой экономи-
ческой ситуации было решено 
отказаться в 2015 и 2014 годах.

Оценить стоимость неофици-
альных мероприятий эксперты 
не берутся: детали отсутствуют, 
а форматы слишком разнообраз-
ны. «До кризиса бюджеты на раз-
влекательные мероприятия 
в  рамках форума росли на  30–
40% в год, теперь все ужимаются, 
рост максимум на 5–7%, — при-
кидывает продюсер Сергей Кня-
зев, участвующий в организации 
ряда мероприятий форума. 

Как и зачем он появился 
в Жуковском

Четыре вопроса  
о новом аэропорте

 Какие компании будут 
летать из Жуковского?

В 2016 году Жуковский пла-
нирует обслужить 1,9 млн 

пассажиров, говорил Вайшвила. 
Одной из первых авиакомпаний, 
которая начнет выполнять регу-
лярные рейсы из «Жуковского», 
будет киргизская Air Kyrgyzstan, 
первый рейс запланированн 
на 20 июня, сообщил журнали-
стам на  церемонии открытия 
представитель перевозчика.

На церемонии открытия Вай-
швилла подписал соглашения 
еще  с тремя авиакомпаниями: 
казахской SCAT и двумя россий-
скими грузовыми авиакомпа-
ниями «Скай Гейтс Эйрлайнс» 
и «Авиастар-ТУ». Какие еще ави-
акомпании будут базироваться 
в  Жуковском, пока не  сообща-
ется. «Рампорт аэро» предлага-
ла сотрудничество 20 авиаком-
паниям из России и стран СНГ, 
о  возможности летать в  «Ра-
менское» сказали представите-
ли двух — чартерного перевозчи-
ка Azur Air и «ЮВТ аэро», писали 
«Ведомости» в апреле.

Периферийные аэропорты 
во всем мире, как правило, ис-
пользуяются для  базирования 
лоукостеров, которые за  счет 
низких аэропортных cборов 
устанавливают конкурентные 
цены на  авиабилеты. Так, ба-
зовые аэропорты крупней-
ших европейских лоукостеров 
Easyjet и  Ryanair в  Лондоне  — 
не  основные Хитроу и  Гэтвик, 
а второстепенные Лутон (52 км 
от Лондона) и Стэнстед (62 км) 
соответственно. СМИ сообща-
ли, что  собственники Жуков-
ского вели переговоры о пере-
ходе в аэропорт единственного 
российского лоукостера, «По-
беды» (входит в  группу «Аэро-
флот»). Но в марте гендиректор 
авиакомпании «Победа» Андрей 
Калмыков заявил, что лоукостер 
не планирует летать из «Жуков-
ского». По его словам, для пере-
базирования авиакомпании «По-
беды» из Внуково должны быть 
предложены значительно более 
низкие тарифы на обслуживание 
и хорошая транспортная доступ-

ность. «С транспортной доступ-
ностью у аэропорта Раменское 
пока сложно», — пояснил Кал-
мыков.

В  периферийных аэропор-
тах есть и  традиционные пе-
ревозчики, отмечает Янис Дзе-
нис из AviaSales — все зависит 
от тарифов. Например, добав-
ляет он, рижский аэропорт, 
чтобы увеличить объемы пере-
возки пассажиров, давал скид-
ки авиакомпаниям до 70%. Во-
прос цены — один из ключевых 
критериев успеха Жуковско-
го, согласен Рыбак. «Если цены 
в Раменском будут сопостави-
мы с другими аэропортами Мо-
сквы, это привлечет только те 
авиакомпании, которые по ка-
ким-то причинам не могут по-
пасть в  другие аэропорты». 
По мнению эксперта, у «Жуков-
ского» есть шансы предложить 
перевозчикам конкурентные 
цены, так как после отмены ФАС 
регулирования тарифов в  мо-
сковском авиационном узле сто-
личные аэропорты начали по-
вышать сборы.

 Можно ли удобно доехать 
до нового аэропорта?

Плохая транспортная до-
ступность — один из главных 

недостатков нового «Жуковско-
го». До  аэропорта нет прямого 
железнодорожного сообщения, 
автомобилем туда сложно до-
браться из-за пробок.

Предполагается, что в сентя-
бре 2016 года РЖД реконстру-
ируют ближайшую к аэропорту 
станцию «Отдых», до  которой 
пойдет экспресс от Казанского 
вокзала, говорил заместитель 
гендиректора «Рампорт Аэро» 
Сергей Рыжов. Также до  аэро-
порта от  Котельников каждые 
30 минут будут ходить автобу-
сы, на их станции можно будет 
зарегистрироваться и сдать ба-
гаж, добавил Вайшвила.

Губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев сообщил 
в понедельник, что в 2017 году 
будет реконструирована и рас-
ширена автодорога в  аэропорт 
из города Жуковский. В рекон-
струкцию, по его словам, будет 
вложено 2 млрд руб. 

ИНФРАСТРУКТУРА

Выбыли 
из партнеров

Из списка партнеров фору-
ма выбыли «ВТБ Капитал», 
«Стройтрансгаз», «Роснано» 
и Объединенная зерновая 
компания. Компании En+ 
и «Русал» перешли в более 
низкий разряд — из партне-
ров в партнеры по деловой 
программе.

Дорогое проживание

Солидные суммы потратят 
участники на услуги гости-
ниц. Сбербанк, например, 
за 27 млн руб. разместит сво-
их делегатов в Four Seasons, 
«Астории», «Краун Плазе» 
и «Санкт-Петербург Аэропорт». 
Всего «на время проведения 
форума» будет забронирован 

161 номер. Получается, что один 
номер обойдется Сбербан-
ку примерно в 42 тыс. руб. 
в день. Пресс-служба банка 
отказалась комментировать 
эти расходы. Сотрудники 
«Зарубежнефти» будут жить 
скромнее — по 19–21 тыс. руб. 
за сутки в «Астории».  Окончание. Начало на с. 1 
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Как совместить хобби и бизнес

Франшиза на бегу
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Бизнес-тренер Максим Жу-
рило хотел похудеть, а создал 
одну из самых популярных 
в России сетей беговых клубов 
I Love Running. Судя по опыту 
его франчайзи, на одном беге 
много не заработаешь. Помо-
гают плавание и триатлон.

ХОЧЕШЬ ПОХУДЕТЬ?

История проекта I Love Running 
(ILR) будто бы сошла со страниц 
очередного «учебника» по мотива-
ции. Максим Журило, основатель 
ILR и бывший бизнес-тренер ком-
пании Business Relations, вел жизнь 
типичного менеджера: отмечал ко-
нец недели в баре, а в выходные от-
сыпался до обеда. Однажды он за-
метил, что его вес приближается 
к  трехзначной цифре. «Я решил 
покорить Эверест и начал бегать, 
чтобы привести себя в форму. Но 
на первой тренировке смог осилить 
только 1,5 км», — вспоминает Жури-
ло. Тогда он поставил цель — про-
бежать марафон. Ежедневные тре-
нировки и эйфория от достигнутых 
результатов (минус 20 кг) сделали 
Журило заядлым бегуном. Сейчас 
ему 31 год, Эверест он пока не по-
корил, зато пробежал несколько ма-
рафонов и одолел самую сложную 
дистанцию Ironman в Норвегии.

Идея превратить хобби в бизнес 
возникла после того, как от друзей 
и знакомых посыпались вопросы 
о технике правильного бега, здо-
ровом питании и хорошем трене-
ре, говорит Журило. «Вокруг меня 
появлялось все больше людей, ко-
торые интересовались спортом. 
Но мало кто знал, как правильно 
начать тренировки, выбрать адек-
ватные цели и подходящую экипи-
ровку», — рассказывает совладелец 
ILR. Основать школу бега он решил 
с двумя партнерами  — Ириной 
Московкиной (коллега по Business 
Relations) и Владимиром Пасеку-
новым (учился с Журило в МИФИ).

В 2012 году основатели зареги-
стрировали ООО «Ай лав раннинг» 
(у каждого партнера по трети бизне-
са), вложив в запуск всего около 100 
тыс. руб. Большая часть их ушла на 
разработку бренда и сайта и заказ 
маек с логотипом компании. Бего-
вая школа не требует особых стар-
товых инвестиций: тренерам платят 
из взносов учеников, летом бегают 
в парках, зимой арендуют крытый 
манеж (опять же на поступления от 
учеников), перечисляет Журило.

Через год школа выпустила боль-
ше 500 учеников. А уже в 2013 году 
в компанию пришел первый за-
прос на покупку франшизы — от 
петербургского финансиста Пав-
ла Бородкина. «Тогда мы были не 
готовы к полноценному франчай-
зингу — все бизнес-процессы стро-
ились на коленке, — рассказыва-
ет Журило. — Наш новый партнер 
планировал развивать филиал в ка-
честве хобби и понимал, что идет 
на определенные финансовые ри-
ски». Опыт франчайзи ILR показы-

вает, что между хобби и бизнесом 
в этом проекте грань по-прежнему 
невелика.

ПО ЛЮБВИ

Любительский бег в России наби-
рает популярность. В 2012 году Мо-
сковский марафон собрал 2,8 тыс. 
участников, а в 2015 году — уже 
более 20 тыс. По словам Максима 
Журило, сейчас в I Love Running 
приходит порядка 30–40 заявок 
на открытие филиала в месяц, но 
открывают отделение не больше 
10%. «Мы делим всех претенден-
тов на четыре условных типа — пи-
онер, предприниматель, бизнесмен 
и инвестор, — рассказывает Жури-
ло. — Самый подходящий нам ти-
паж — пионер, человек, который бу-
дет развивать бег не за деньги, а по 
любви».

В 2014 году основатели ILR 
запустили школу плавания 
I  Love Swimming, в 2015-м — вело-
сипедные и лыжные тренировки 
(I Love Cycling и I Love Skiing) и сое-
динили все три дисциплины в курс 
по подготовке к триатлону (I Love 
Triathlon). Сейчас все пять направ-
лений можно развивать по фран-
шизе — в сети работает 33 филиала 
(среди них отделения в Риге, Ал-
ма-Ате и Дубае), 12 из них работают 
с бегом и плаванием одновремен-
но, четыре добавили в программу 
велотренировки, десять развивают 
лыжный спорт, несколько франчай-
зи запустили триатлон.

С 2012 года все филиалы школы 
выпустили 11 тыс. учеников, 8 тыс. 
из которых закончили беговые кур-
сы (13,5 тыс. руб. в Москве за стан-
дартный семинедельный курс), 
2 тыс. научились плавать (19,5 тыс. 

руб. за четыре недели и 12 занятий), 
1 тыс. — ездить на велосипеде, лы-
жах и проходить дистанцию триат-
лона. Цены в регионах, как правило, 
ниже — например, в Ижевске бего-
вой курс стоит 9,5 тыс. руб., а курс 
плавания в Самаре — 16,5 тыс. руб.

По данным СПАРК, выручка 
компании в 2014 году составила 
12,2 млн руб., чистая прибыль — 
1,9 млн. Журило утверждает, что 
выручка ILR выросла в 2015 году 
более чем в два раза, а в 2016 году 

компания рассчитывает достичь 
планки $1 млн.

БЫСТРЫЙ СТАРТ

Паушальный взнос для франчай-
зи ILR составляет 150 тыс. руб. для 
крупных городов и 75 тыс. руб. для 
городов с населением до 150 тыс. 
человек. В эту сумму включена 
стоимость обучающего курса для 
владельца и тренера. Ежемесяч-
ные выплаты фиксированные  — 

10 тыс. и 5 тыс. руб. соответствен-
но. Иностранные отделения платят 
за франшизу €4 тыс., роялти для них 
составляет €250 в месяц. Все опро-
шенные РБК франчайзи инвести-
ровали на старте примерно одина-
ковые суммы — около 200 тыс. руб. 
Помимо первоначального взно-
са они потратились на минималь-
ный инвентарь (скакалки, фишки, 
небольшие барьеры для бега) и би-
леты в Москву на обучение. «Школу 
можно открыть без крупных займов 

Любительский бег в России набирает популярность. В 2012 году Московский марафон собрал 2,8 тыс. участников, а в 2015 году — уже более 20 тыс.
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Беговой «Макдоналдс»

Бег как тусовка
ILR — одна из самых популярных 
беговых школ в России, но далеко 
не единственная. По данным сер-
виса 2GIS, только в Москве больше 
250 беговых школ и курсов. ILR ра-
ботает в сегменте привлечения 
новичков, говорит Александр Голо-
вин, основатель и главный тренер 
клуба Running Expert: «К нам при-
ходят из ILR, когда хотят большего. 
Чтобы удержать амбициозных 
любителей, у ILR нет ни квалифи-
цированных тренерских кадров, 
ни подходящей организации ра-
боты — в больших группах невоз-
можно уделять должное внимание 
всем ученикам». Месяц занятий 
в Running Expert стоит в среднем 
10 тыс. руб., подготовка к марафону 
(16–20 недель)  — 35–40 тыс. руб. 
Сейчас в школе с учетом корпо-
ративных команд («МегаФон» и 
«Лаборатория KDL») тренируются 
около 100 человек.
«У ILR есть популярная идея бега 
как тусовки, что неплохо, — счи-
тает главный тренер спортивного 

клуба «ЦиклON» Игорь Сысоев. — 
Но сравнивать ILR и «ЦиклON» — 
это все равно что говорить о 
«Макдоналдсе» и ресторане со 
звездой «Мишлен». ILR — это 
спортивный фастфуд». Тренеры 
«ЦиклON» (всего 40 специали-
стов) работают в разных городах 
России, Европы, стран СНГ и 
Прибалтики, занимаясь с учени-
ками на местных тренировочных 
базах. Групповой курс состоит из 
восьми очных занятий, стоимость 
которых начинается от 6 тыс. руб., 
дистанционная программа стоит 
от 7 тыс. до 20 тыс. руб. в месяц, 
индивидуальные тренировки — 
2,5 тыс. руб. за каждое занятие.

Из школы в школу
Конкуренты у ILR есть и в других 
регионах России. «У нас немного 
разные стратегии: мы разделяем 
учеников на группы по силам и 
не форсируем подготовку нович-
ков, объясняя им, что короткие 
сроки чреваты травмами», — 
комментирует Сергей Костецкий, 

руководитель петербургского 
проекта proRunning. К забегам 
на 5 и 10 км в proRunning готовят 
за восемь недель, курс обучения 
стоит 8,5–11,5 тыс. руб. За три года 
существования проект выпустил 
около 800 человек, сейчас в школе 
тренируются 70 человек.
Ольга Катина, соучредитель Шко-
лы Леонида Швецова, до осени 
2015 года работала маркетологом 
в нижегородской команде ILR, 
а в сентябре 2015-го запустила 
с партнерами собственный про-
ект — дистанционные программы 
подготовки к забегам. Ученики ча-
сто переходят из школы в школу — 
после ILR приходят за техникой 
бега в школу Швецова, а оттуда 
уходят в ILR за «тусовкой», говорит 
Катина. Стоимость дистанцион-
ной подготовки к полумарафону 
составляет 17 тыс. руб. (четыре 
месяца занятий по 4250 руб.), к 
марафону — 22 тыс. руб. (шесть 
месяцев по 3600 руб.). За девять 
месяцев работы школа выпустила 
почти 200 учеников.
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Экономика школы бега I Love Running

ТЕОРИЯ 
ФРАНЧАЙЗЕРА

ПРАКТИК А 
ФРАНЧАЙЗИ

СТАРТОВЫЕ ВЛОЖЕНИЯ, ТЫС. РУБ

200 200–210
75–150 ПАУШАЛЬНЫЙ ВЗНОС 150

10–20 ЗАКУПКА ИНВЕНТАРЯ,  
ФЛАГА И СТАРТОВЫХ ПАКЕТОВ 3–20

20 ДОРОГА И ПРОЖИВАНИЕ  
ВО ВРЕМЯ ОБУЧЕНИЯ 10–20

10 ПРОМОМАТЕРИАЛЫ  
И РЕКЛАМА НА СТАРТЕ 0–35

ОПЕРАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

9,5–13,5 СТОИМОСТЬ БЕГОВЫХ КУРСОВ  
(7 НЕДЕЛЬ), РУБ. 9,5–13,5

95–225 ВЫРУЧКА, ТЫС. РУБ. В МЕС. 90–300
РАСХОДЫ, % ОТ ВЫРУЧКИ

10–20 АРЕНДНАЯ ПЛАТА 30–40
н.д. ЗАРПЛАТА СОТРУДНИКОВ 30–50
2–5 РОЯЛТИ 2–5
н.д. РЕКЛАМА И МАРКЕТИНГ 5–18

5–10 ЗАКУПКА СТАРТОВЫХ ПАКЕТОВ 
ДЛЯ УЧЕНИКОВ 2–15

н.д. НАЛОГИ 6
0–45 8–85
15–20 РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ, % 9–30
6 ОКУПАЕМОСТЬ, МЕС. 2–18

Источник: данные компании, опрос франчайзи в г. Екатеринбург, Санкт-Петербург, 
Красноярск, Самара, Ижевск 

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ, ТЫС. РУБ. В МЕС.

и рисков: просто набираешь коман-
ду и начинаешь работать», — гово-
рит основательница ILR в Самаре 
Василиса Соловьева.

Региональные филиалы обыч-
но стартуют с подготовки к полу-
марафону и постепенно добавля-
ют курсы, ориентируясь на спрос. 
Выпускной забег в итоге осилива-
ют обычно 85–90% учеников, око-
ло 40% возвращаются для продол-
жения тренировок (им дают 15% 
скидки на следующий курс). Летом 
занятия проходят на стадионах или 
в парках, зимой — в крытом манеже 
(аренда обычно обходится в 2 тыс. 
руб. за одно занятие). «Зимой эти 
расходы вдвое выше, чем летом, — 
говорит Екатерина Бондарь, фран-
чайзи из Санкт-Петербурга. — Со 
многими площадками сложно до-
говориться о сотрудничестве — на 
дворе XXI век, а они по-прежнему 

не работают по безналу и выписы-
вают бумажные абонементы». Рас-
ходы на аренду съедают около 30% 
выручки, но в теплое время года 
можно обойтись совсем без них, 
если не арендовать офис.

На первом этапе самое важное — 
найти профессионального тренера. 
«В Самаре работали либо инструк-
торы в возрасте, которые давно за-
кончили спортивную карьеру, либо 
действующие спортсмены, кото-
рые были не готовы обучать лю-
бителей», — вспоминает Соловье-
ва. Тем не менее ей удалось найти 
двух профессиональных спортсме-
нов, завершивших карьеру и гото-
вых тренировать учеников.

Судя по опросу франчайзи, ос-
новная статья их расходов (около 
50%)  — зарплатный фонд. Обыч-
но доход тренеров зависит от ко-
личества учеников (им платят око-
ло 1,2 тыс. руб. за занятие). Штат 
типичного франчайзи ILR состоит 
из координатора (эту работу ино-
гда выполняет владелец школы) и 
двух-трех тренеров. Некоторые на-
няли маркетолога, но большинство 
занимаются продвижением само-
стоятельно.

На маркетинге многим удается 
экономить — на привлечение кли-
ентов уходит от 5% выручки, по-
казывает опрос. По словам самих 
предпринимателей, на старте луч-

ше всего работают личные связи: 
«Первыми клиентами были близ-
кие друзья, которые решили меня 
поддержать, потом люди, с которы-
ми я 15 лет назад учился в школе, бе-
гал, плавал на соседних дорожках. Я 
ума не приложу, как бы раскручивал 
проект без этой базы», — рассказы-
вает франчайзи из Ижевска Васи-
лий Мунтян. «За семь лет жизни в 
городе я оброс связями с местными 
предпринимателями и топ-менед-
жерами. Все мое тогдашнее окру-
жение, около 300 человек, актив-
но поддержало идею», — согласен 
Александр Казанцев из Екатерин-
бурга.

Василиса Соловьева начала с 
того, что пришла с друзьями на 
«Зеленый марафон», который ор-
ганизовал Сбербанк. Познакоми-
лись с другими участниками, раз-
дали флаеры, пригласили всех на 

открытую лекцию на набережной 
Волги. Такой нехитрый маркетинг 
помог быстро собрать первую груп-
пу из 11 человек.

Лучшая реклама для франчайзи 
ILR — это массовые забеги. Снача-
ла I Love Running возили команды 
бегунов только на международные 
старты. Но с ростом курса евро все 
чаще бегают в России. «В Австрию 
смогли полететь только четыре че-
ловека из нашей команды, зато в 
Казани было целых 15», — говорит 
Мунтян.

Некоторые филиалы сами бе-
рутся за организацию локальных 
забегов, к которым постепенно 
подключаются и другие города. 
Так, Николай Трегубов из Красно-
ярска два года назад впервые орга-
низовал забег «Июльская жара», к 
которому прошлым летом присо-
единились соседние Омск, Томск, 
Кемерово и Новосибирск. Послед-
нее федеральное мероприятие — 
забег в начале мая на курорте «Роза 
Хутор» — собрал больше 150 учени-
ков ILR из 21 города.

БИЗНЕС БЕЗ ГАРАНТИЙ

Обратная сторона низких старто-
вых инвестиций — невысокие обо-
роты бегового бизнеса. Журило не 
рекомендует франчайзи сразу же 
бросать основную работу в наде-

жде на быструю прибыль. «Самая 
сложная задача для нас — вовлечь 
людей в спорт. В маленьких городах 
с этим большие проблемы, — рас-
суждает основатель ILR. — С этой 
точки зрения проще открыть пиц-
церию — там у вас будет четкая по-
шаговая инструкция и гарантиро-
ванные финансовые результаты. 
Да и человек где-нибудь в Брянске 
субботним вечером охотнее зака-
жет пиццу, чем выйдет на пробеж-
ку в парк».

Для Василия Мунтяна основной 
бизнес — интернет-ателье по по-
шиву сорочек «Рубашка на заказ», 
а франшиза I Love Running стала 
продолжением давнего хобби: по-
следние четыре года Мунтян зани-
мается триатлоном. В феврале 2016 
года Мунтян набрал первую груп-
пу учеников, которая состояла в ос-
новном из его знакомых. Сейчас он 
набирает уже четвертую группу, но 
ежемесячная выручка проекта не 
превышает 90 тыс. руб. «Я работаю 
в небольшой плюс и даже не слежу 
за финансовыми результатами. Зо-
лотых гор мне не обещали. Главная 
цель сейчас — развивать социально 
значимый проект и не тратить на 
него средства из собственного кар-
мана», — признает Василий.

Есть и примеры франчайзи 
с большей выручкой. Бывший ди-
ректор по развитию ресторанной 
компании из Красноярска Николай 
Трегубов полтора года реинвести-
ровал всю операционную прибыль 
в развитие школы, добавив к бегу 
сначала плавание, а потом триат-
лон. «Плавание отлично дополняет 
беговые занятия зимой, а триатлон, 
хоть и не массовый вид спорта, по-
явился у нас по запросу самих уче-
ников», — рассказывает предприни-
матель. По расчетам РБК на основе 
данных франчайзи, выручка крас-
ноярского филиала ILR за два года 
работы составила около 4,5 млн руб. 
Судя по опросу франчайзи, годовая 
выручка 2–3 млн руб. — максимум 
для бегового клуба в региональном 
городе.

По словам Журило, синтез I Love 
Running и I Love Swimming подни-
мает выручку филиала в среднем на 
30–40%. Люди пробегают марафон, 
а затем решают заняться триатло-
ном, покорить дистанцию Ironman 
(3,86 км вплавь, 180,25 км на вело-
сипеде и полный марафон). Такое 
испытание требует более длитель-
ной подготовки, закупки инвентаря 
(велосипед, гидрокостюм) и, есте-
ственно, обходится гораздо доро-

же, чем беговые курсы. Средний 
чек у таких клиентов в 1,5–2 раза 
выше, чем у бегунов. Например, 
в московском ILR восьминедель-
ная подготовка к триатлону обой-
дется в 36 тыс. руб.

В России, как правило, выжи-
вают такие модели франчайзинга, 
когда франчайзи не может обой-
тись без владельца бренда — тот 
ему поставляет товар, клиентов, 
включает в единую IT-систему. 
Ничего этого у ILR нет. «Мы рабо-
таем очень автономно. Сами ор-
ганизовываем локальные забеги, 
сами набираем группы и решаем 
внутренние проблемы», — говорит 
Мунтян.

«В этой франшизе существу-
ет эмоциональная привязка, кор-
поративная атмосфера «франши-

за-семья». А это один из сильных 
механизмов удержания партне-
ров,  — считает генеральный ди-
ректор компании «Франкон» Нина 
Семина. — Но если ILR поможет сво-
им франчайзи с крупными клиен-
тами, возьмет на себя привлечение 
спортивных звезд, то это, конечно, 
будет способствовать лояльности 
партнеров».

Хорошим способом удержать 
франчайзи могут стать коммерче-
ские забеги по всей России. Круп-
ные бренды любят большие ме-
роприятия, а бег в моде. «Сейчас, 
например, мы реализуем совмест-
ный проект с BMW», — рассказы-
вает Казанцев. Он признает, что 
о сотрудничестве с автомобильной 
корпорацией договорился Максим 
Журило. 

Синтез I Love Running и I Love Swimming подни-
мает выручку филиала в среднем на 30–40%



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
16 | ДЕНЬГИ | КРЕДИТЫ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Почему не стоит покупать в рассрочку повседневные товары

Еда в кредит 
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Торговые сети все чаще пред-
лагают покупать в рассрочку 
товары первой необходимо-
сти. Часто за этим спрятаны 
займы микрофинансовых 
организаций. Как устроены 
эти продукты и стоит ли ими 
пользоваться?

По данным Frank Research Group, 
за четыре месяца 2016 года коли-
чество вновь выданных кредитов 
в торговых точках (point of sale — 
POS-кредитов) выросло на  41% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2015 года. Сказывается 
эффект низкой базы, считает гене-
ральный директор FRG Юрий Гри-
банов: 2015 год был провальным, 
в том числе и для этого сегмента 
кредитования.

Но есть и другая причина. Гри-
банов говорит, что на оживление 
рынка кредитов в торговых сетях 
повлияли программы «беспроцент-
ных» рассрочек, предлагаемые ма-
газинами в сотрудничестве с банка-
ми, причем речь идет не о бытовой 
технике и электронике, а о недоро-
гих товарах, иногда первой необхо-
димости — продуктах питания, об-
уви, детских игрушках.

Например, 26 мая приобре-
тать в рассрочку продукты пита-
ния предложила сеть «Утконос». 
Ранее, в феврале этого года, по-
добную акцию запустила крупная 
сеть супермаркетов Приморья 
«ВЛ-Март». В отличие от «Утконо-
са» здесь можно приобрести в рас-
срочку даже алкоголь. Магазины 
«Детский мир» предлагают про-
грамму «Покупка в  рассрочку», 
по  которой нельзя купить разве 
что детское питание и подгузники.

МФО ВМЕСТО БАНКОВ

Банки часто не  хотят занимать-
ся такими мелкими кредитами. 
Вице-президент, директор де-
партамента продаж целевых кре-
дитов «Ренессанс Кредит» Сергей 
Васильев говорит, что  не  видит 
на рынке потребности в кредитах 
на покупку товаров первой необ-
ходимости.

Зато в эту нишу активно идут 
микрофинансовые организации. 
Рассрочка «Утконоса» оформляет-
ся через займы МФО «Рево техно-
логии», она же работает с «Детским 
миром». Во  Владивостоке поку-
пать продукты в долг предлагает 
родственная торговой сети МФО 
«ВЛ-Финанс».

По словам заместителя дирек-
тора саморегулируемой организа-
ции МФО «МиР» Андрея Паранича, 
сегодня POS-займы  — растущий 
сегмент микрофинансирования. 
«Модель POS-кредитования ис-
пользуется рядом компаний, входя-
щих в СРО «МиР», они предоставля-
ют займы на оплату товаров и услуг 
в торговых сетях», — говорит он.

Первый заместитель генераль-
ного директора МФО «Рево техно-
логии» Антон Еременко рассказы-

вает, как  это работает: торговая 
сеть предоставляет МФО скидку 
на товары. Ее размер равен сум-
ме процентов, которые заплатит 
по  займу покупатель. «Мы зара-
батываем на скидке, — объясняет 
Еременко. — Например, если то-
вар стоит 3 тыс. руб., мы рассчи-
тываемся с торговой сетью сразу, 
но на меньшую сумму. Нам же по-
купатель вернет те же 3 тыс. руб., 
но частями. Разница — наш зарабо-
ток, с которого мы должны покрыть 
в том числе свою стоимость риска, 
обслуживание клиента и т. д.».

Еременко подчеркивает: в мага-
зине эта услуга не позиционирует-
ся как покупка в кредит, а именно 
как оплата товара по частям. «Это 
в большей степени удобный способ 
оплаты. Мы не считаем, что наши 
клиенты — люди, у которых не хва-
тает денег на покупки. Многим так 
удобнее», — считает он.

Оценить объем этого сегмен-
та бизнеса МФО пока невозмож-
но. Паранич говорит, что микро-
финансовые организации начнут 
сдавать отчетность о деятельно-
сти, в  которой POS-займы будут 
выделены в отдельную категорию, 
только по итогам второго кварта-
ла 2016 года. «Из этой отчетности 
мы получим возможность оценить 
объем POS-займов, доли рынка та-
ких займов и проследить динами-
ку данного сегмента», — обещает 
Паранич.

БРАТЬ ИЛИ НЕТ

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), отно-
шение просроченных на 90 дней 
кредитов к общему их объему со-
ставляет 24,8% для МФО, выдаю-
щих потребкредиты, то есть не воз-
вращает кредит каждый четвертый 
заемщик. Генеральный директор 
«Первого коллекторского бюро» 
Павел Михмель оценивает уровень 

возврата таких долгов в 50% после 
трех месяцев работы коллекторов.

Если платеж будет просрочен, 
покупатели могут столкнуться со 
штрафами. Как  отмечает Антон 
Еременко из «Рево технологии», 
штрафы и  неустойки в  каждом 
конкретном случае определяются 
индивидуально. Образцы догово-
ров на сайте компании действи-
тельно не содержат конкретных 
цифр. Оценить размер штра-

фа можно только при  заключе-
нии договора в торговой точке: 
там будет указана сумма в рублях 
за каждый случай нарушения.

Консультант консалтинговой 
группы «Личный капитал» Дми-
трий Герасименко предупрежда-
ет, что к таким программам надо 
относиться с большой осторожно-
стью. «Микрофинансовые органи-
зации — одни из  самых жадных 
до процентов по кредитам, — го-

ворит он. — Возможно, в договор 
закладываются и крупные штраф-
ные санкции».

С другой стороны, хорошо, когда 
на рынке появляются новые пред-
ложения, считает директор про-
граммы «Мастер финансов» РЭШ 
Алексей Горяев, автор учебника 
по финансовой грамотности. «Од-
нако многое зависит от того, на-
сколько осознанно потребитель 
принимает решение,  — говорит 
он. — Покупатель должен неодно-
кратно взвесить все «за» и «против» 
использования подобного инстру-
мента».

Закон о потребительском кре-
дитовании, принятый несколько 
лет назад, защищает граждан, за-
ставляя финансовые организации 
указывать полную стоимость кре-
дита на первой странице догово-
ра. Горяев говорит, что необходи-
мо обязательно обратить внимание 
на эту информацию. По его мне-
нию, как правило, стоимость по-
добных кредитов весьма высока 
и вещь должна быть очень нужной, 
чтобы оправдать стоимость зай-
ма. «Мне с трудом представляет-
ся продукт или услуга, за которую 
имело бы смысл платить огромные 
проценты. Одно из немногих ис-
ключений — медицинская опера-
ция», — говорит он.

А Герасименко из «Личного ка-
питала» называет «ужасным» тот 
факт, что товары первой необхо-
димости стали предлагать в кре-
дит. «Это говорит о  финансовом 
неблагополучии нашего населе-
ния», — уверен он. 

Что можно сделать в рассрочку

Выпить и закусить
В крупнейшей сети супермар-
кетов Приморского края «ВЛ-
Март» можно оформить кредит 
на продукты и алкоголь. Займы 
дает микрофинансовая компания 
«ВЛ-Финанс». Жители края могут 
получить в кредитном отделе 
магазина карточку номиналом 
3, 5 или 10 тыс. руб. «Потратить 
деньги на карточке нужно едино-
временно», — рассказывает его 
сотрудница. Если на карте после 
покупки образовался остаток, 
он автоматически «сгорает». 
Срок займа — от 1 до 3 месяцев. 
Проценты — от 3 до 5% в месяц 
(от 36 до 60% годовых). Если заем 
не вернуть, заемщика начнет 
беспокоить служба безопасности 
компании, поясняет сотрудница 
кредитного отдела. А если это 
не поможет, МФО обратится в суд. 
Услугами сторонних коллекторов, 
по заверениям сотрудников мага-
зина, организация не пользуется.

Купить ботинки
У ALBA появился новый сер-
вис — «Бери сейчас, плати 
потом». Сотрудник магазина 
в ТЦ «Метрополис» в Москве 
говорит, что акция сети длится 
уже около года и пользуется 
популярностью. Клиенты могут 
купить товар почти любого про-
изводителя в рассрочку сроком 
на 3 или 6 месяцев без первого 
взноса и переплаты. Если сумма 
покупки составляет более 6 тыс. 
руб., то платежи распределяются 
на три месяца, если от 12 тыс. 
руб. — на полгода. Займы вы-
дает МФО «Рево технологии». 
«Если покупатель решил офор-
мить рассрочку, сотрудник 
магазина посылает в МФО его 
паспортные данные, — рас-
сказывает оператор магазина 
ALBA. — Если заявка одобрена, 
покупателю на телефон при-
ходит сообщение с указанием 
лимита покупок».

Поиграть в «Монополию»
В магазинах «Детский мир» 
действует акция «Покупка 
в рассрочку», которая рас-
пространяется на все дет-
ские товары (кроме питания 
и средств гигиены) стоимостью 
от 500 до 30 тыс. руб. Зай-
мы выдает также МФО «Рево 
технологии» — на срок три 
или шесть месяцев. Оплачивать 
их можно через через систему 
денежных переводов «Золо-
тая корона», QIWI, «Элекснет». 
Очередной взнос можно также 
сделать в «личном кабинете» 
микрофинансовой компании 
с помощью банковской карты. 
При оформлении «рассрочки» 
необходимы паспорт и мобиль-
ный телефон: на него будут 
приходить график платежей 
и уведомления об оплате. Став-
ка по займу составляет 0,36% 
в день, или чуть больше 130% 
годовых.

Ф
О

ТО
: D

ep
o

si
tp

h
o

to
s


	RBC_3105_01
	RBC_3105_02
	RBC_3105_03
	RBC_3105_04
	RBC_3105_05
	RBC_3105_06
	RBC_3105_07
	RBC_3105_08_
	RBC_3105_09
	RBC_3105_10
	RBC_3105_11
	RBC_3105_12
	RBC_3105_13
	RBC_3105_14
	RBC_3105_15
	RBC_3105_16

